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EDITORIAL 

Esta semana fue atípica en Yucatán debido a la 
llegada del huracán Milton, un fenómeno que 
generó gran preocupación en la población al 

intensificarse rápidamente, pasando de categoría 1 
a 5 en cuestión de horas. La fuerza de este huracán 
provocó la suspensión de actividades el lunes y 
martes, ya que, aunque no golpeó directamente al 
estado, sí rozó parte de los municipios costeros, 
dejando daños considerables. A diferencia de 
otras ocasiones, este fenómeno trajo consigo una 
noticia lamentable: la muerte de un pescador que 
se encontraba en alta mar durante el huracán, así 
como la desaparición de varios más, quienes están 
siendo buscados por las autoridades.

El fallecimiento de este pescador y la situación 
de sus compañeros desaparecidos ha generado 
una fuerte conmoción en la comunidad. Si bien ya 
se ha logrado rescatar a algunos, la tragedia ha 
desvelado una grave problemática en el sector 
pesquero. El gobernador de Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, declaró que esta pérdida se debió a la falta de 
equipos adecuados en las embarcaciones utilizadas 
por los trabajadores, señalando la responsabilidad 
de los empresarios pesqueros que permitieron que 
sus trabajadores zarparan en esas condiciones. 
Las autoridades federales deberán sancionar a 
los responsables por poner en riesgo la vida de 
los pescadores. Esta situación pone sobre la mesa 
la urgente necesidad de regular de manera más 
estricta la seguridad laboral en el sector pesquero, 
especialmente en contextos de fenómenos 
meteorológicos extremos.

Lo más alarmante del huracán Milton fue su 
intensificación en tan poco tiempo. En menos 
de dos días, pasó de ser una amenaza menor a 
convertirse en un huracán de categoría 5, lo que 
tomó por sorpresa a la población yucateca. Este 
comportamiento impredecible es una clara señal 
de que el cambio climático está exacerbando la 
magnitud de los huracanes, volviéndolos más 
peligrosos y difíciles de prever. Si bien el impacto 
en el estado fue relativamente menor en términos 
de destrucción material, no podemos minimizar las 
consecuencias humanas que dejó a su paso.

Es digno de destacar la cultura de prevención que 
existe en Yucatán, forjada a lo largo de décadas por 
la experiencia acumulada de duros golpes como los 
huracanes Gilberto en 1988 e Isidoro en 2002. La 
población, en su mayoría, supo cómo prepararse y 
actuar de manera organizada, lo que permitió que 
los daños no fueran más graves. Sin embargo, la 
tragedia en alta mar nos recuerda que hay sectores, 
como el pesquero, que siguen desprotegidos ante 
este tipo de fenómenos.

El calentamiento global y el aumento de la 
temperatura de los océanos están generando 
huracanes más potentes y que se desarrollan en 
un periodo más corto. Huracanes como Milton, que 
crecen en intensidad en cuestión de horas, serán 
cada vez más comunes en los años venideros. 
Esta nueva realidad exige no solo una mayor 
preparación por parte de la población, sino también 
una coordinación eficiente entre las autoridades 
estatales y federales para proteger a los sectores 
más vulnerables.

A pesar de que Yucatán no sufrió el impacto 
directo del huracán, no podemos ignorar las 
preocupaciones por nuestros vecinos de Florida, 
quienes han sido golpeados de lleno por Milton. Las 
primeras informaciones indican que hubo fallecidos 
y una devastación considerable en ese estado 
norteamericano. En este contexto, la solidaridad 
entre las naciones y las regiones afectadas será 
crucial para superar las consecuencias de este 
huracán.

El paso de Milton deja a Yucatán una lección clara: si 
bien hemos avanzado en cultura de prevención, aún 
hay áreas donde los riesgos siguen siendo altos. El 
sector pesquero, en particular, debe ser atendido 
con urgencia para evitar tragedias similares en el 
futuro. No basta con enfrentar el huracán; debemos 
garantizar que todos los sectores de la sociedad 
cuenten con las herramientas necesarias para 
protegerse ante el creciente número de fenómenos 
meteorológicos extremos que el cambio climático 
traerá consigo.

LA REVISTA PENINSULAR

“MILTON” DEJA A YUCATÁN 
UNA LECCIÓN MUY CLARA
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CDMX.- El huracán Milton ha sido un fenómeno devastador, 
tanto en México como en Florida. Su rápida evolución de 
categoría 1 a 5 en tan solo unas horas generó pánico en 
las comunidades a su paso —comentó la periodista para 
comenzar la plática de esta semana en el restaurante The 
Palm —. En México, particularmente en Yucatán, las medidas 
de emergencia se implementaron con celeridad. ¿Cuál es su 
lectura sobre el impacto inicial en esta región?

— Las autoridades tomaron decisiones acertadas al 
implementar la ley seca, suspender clases y evacuar a 
comunidades costeras. Desafortunadamente, aún con 
estas previsiones hubo por lo menos un pescador fallecido 

-Huracán Milton impacta en el 
sureste mexicano y en Florida
Por Baltasar Barbolla

EL HURACÁN “MILTON” VISTO 
DESDE UN SATÉLITE EN SU 
FASE DE CATEGORÍA 5, A PUN-
TO DE IMPACTAR EN FLORIDA.
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que se encontraba trabajando cuando impactó el 
huracán; según el gobernador del Estado, Joaquín Díaz 
Mena, esto es culpa de los empresarios pesqueros que 
mandan a los pescadores a trabajar sin las precauciones 
correspondientes —lamentó el político.

— En definitiva es una tragedia lo ocurrido con los 
pescadores. Fuera de este lamentable incidente, el gobierno 
llevó a cabo un despliegue de medidas preventivas bien 
coordinadas y la suspensión de actividades no esenciales 
en Yucatán fue clave —compartió la empresaria—. La 
prioridad fue la seguridad, y creo que eso quedó claro en 
las acciones del gobierno estatal.

—Es cierto. Aunque Milton no golpeó directamente a 
Yucatán como se temía, la incertidumbre inicial fue 
suficiente para que se implementaran estas medidas. Las 
imágenes de las olas en Celestún y Progreso, junto con la 
caída de postes de luz, muestran la capacidad destructiva 
de este tipo de fenómenos. Y, más allá de la infraestructura, 
hay un impacto psicológico importante en la población, 
especialmente considerando el cambio climático, un factor 
que el meteorólogo John Morales destacó al borde del 
llanto en televisión —señaló el analista.

—Esa reacción fue impresionante y sintomática del nivel 
de alarma que este huracán generó. Morales señaló un 
punto clave: el calentamiento global está intensificando 
los huracanes, haciéndolos más peligrosos y frecuentes 
—dijo el consultor—. Yucatán, al igual que el resto del 
planeta, está enfrentando nuevas amenazas climáticas, y 
Milton es un recordatorio de que estos fenómenos serán 
cada vez más difíciles de manejar.

 —Claro, la mención de Morales sobre el cambio climático 
y la desesperación que expresó en redes sociales muestra 
cómo los expertos están cada vez más frustrados. No es 
solo una cuestión meteorológica, sino de políticas públicas. 
Se trata de cuán preparados estamos como sociedad para 
enfrentar estas crisis, y si los gobiernos están tomando 
las decisiones correctas a nivel local y global —advirtió el 
consultor.

—Exactamente. La reacción pública, especialmente en 
redes sociales, ante la preocupación de Morales, indica un 
cambio en cómo percibimos los fenómenos naturales. Ya 
no se trata solo de eventos aislados, sino de síntomas de 
un problema mayor —explicó el editorialista—. La rápida 
intensificación de Milton, su paso devastador por Yucatán 
y su posterior impacto en Florida son testimonio de una 
tendencia preocupante. En Yucatán, aunque el daño no 
fue tan grave, las evacuaciones en la costa y las lluvias 
torrenciales que alcanzaron hasta los 250 milímetros en 
algunos municipios fueron alarmantes.

—Hablemos de Florida —intervino la periodista—. El 
impacto fue más severo allí. El huracán tocó tierra en 
Sarasota como categoría 3, pero venía de una categoría 5 
después de pasar por el Golfo de México. ¿Qué opinan sobre 
la respuesta en Florida comparada con la de Yucatán?

—Florida fue golpeada con más fuerza, sin duda. El 
gobernador Ron DeSantis tuvo que ordenar evacuaciones 
masivas en 15 condados, y la declaración de emergencia 
por parte del presidente Biden permitió movilizar 
rápidamente recursos federales. El huracán degradado 

CONTACTO

EL METEORÓLOGO 
JOHN MORALES 
AFIRMÓ QUE EL 
CALENTAMIEN-
TO GLOBAL ESTÁ 
INTENSIFICANDO 
LOS HURACANES. 
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a categoría 3 seguía siendo extremadamente peligroso, 
y aún con las medidas preventivas, hubo inundaciones 
graves en la bahía de Tampa y la muerte de al menos dos 
personas. Comparado con Yucatán, el daño en Florida fue 
mucho más extenso, pero también se enfrentaron a un 
fenómeno mucho más fuerte —expuso el político.

— Los tornados que se formaron en Sarasota, la 
destrucción de casas y las inundaciones generalizadas 
son un recordatorio de que la costa sureste de los Estados 

Unidos es especialmente vulnerable a este 
tipo de huracanes. De hecho, Joe Biden lo 
llamó “la tormenta del siglo”, lo que resalta 
la gravedad de la situación —dijo el analista.

— Sí, y esto plantea preguntas sobre el tipo 
de infraestructura y políticas de respuesta 
que se necesitan no solo para prevenir, 
sino para mitigar los efectos —sostuvo la 
abogada—. Los aeropuertos cerrados, las 
rutas de evacuación saturadas y el caos 
que se vivió en algunas zonas de Florida 
evidencian que, a pesar de los esfuerzos, 
hay aspectos que deben mejorarse.

— En Florida, el impacto económico será 
tremendo. Desde la cancelación de más 
de 2 mil vuelos hasta la interrupción 
de actividades en sectores clave como 
el turismo y la agricultura. Esto afecta 
a miles de familias, muchas de ellas 
mexicanas que trabajan en la agricultura 

en condados como Bonita Springs o Naples. Este tipo de 
huracanes no solo destruyen infraestructuras, sino que 
también desestabilizan economías locales —comentó la 
empresaria.

—Florida tiene experiencia lidiando con huracanes, pero 
Milton llegó con una fuerza y rapidez que sorprendió a 
todos. Aunque la infraestructura estaba preparada para 
huracanes de categoría 3 ó 4, pocos esperaban que Milton 
llegara a ser tan destructivo. De hecho, los tornados 
que surgieron tras el impacto en Sarasota agravaron la 
situación, y no olvidemos el desplazamiento masivo de 
personas hacia zonas como Miami o Weston. Los hoteles 
estaban completamente llenos, y la presión sobre los 
servicios básicos aumentó exponencialmente —recordó el 
editorialista.

— Exactamente, y aunque los esfuerzos de rescate han 
sido ejemplares, el huracán Milton demuestra la necesidad 
de políticas más robustas en ambos lados de la frontera 
—expresó el consultor—. Florida tiene mejores recursos 
para enfrentar este tipo de desastres, pero el impacto fue 
catastrófico de todos modos. En Yucatán, la preparación 
fue clave para evitar una tragedia mayor, pero la pregunta 
es si estaremos preparados para el próximo huracán, que 
podría ser aún peor.

— Milton ha sido un huracán que nos deja muchas 
lecciones, desde la importancia de la prevención hasta la 
urgencia de enfrentar el cambio climático de manera más 
decidida. Florida y Yucatán comparten la experiencia de 
haber sobrevivido a este evento, pero las consecuencias 
son distintas, y aún estamos por ver las repercusiones a 
largo plazo en ambos territorios —concluyó el político.

EL PODER DESTRUCTOR DE MILTON QUEDÓ 
DE MANIFIESTO EN LA ZONA DE IMPACTO EN 
LA FLORIDA.

EN YUCATÁN, EL GOBERNADOR JOAQUÍN 
DÍAZ MENA ENCABEZÓ LAS LABORES DE 

LIMPIEZA EN CELESTÚN, UNA DE LAS ZONAS 
MÁS AFECTADAS POR “MILTON”.
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OPINIÓN 

El secretario de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Omar 
García Harfuch, presentó la 

Estrategia Nacional de Seguridad 
(ENS) que seguirá el gobierno de la 
presidenta Claudia Sheinbaum, la cual 
se basa en cuatro ejes: Atención a las 
causas, consolidación de la Guardia 
Nacional (GN), fortalecimiento 
de inteligencia e investigación y 
coordinación absoluta en el gabinete 
de seguridad con los estados.

La ENS abarca desde atacar las causas 
profundas de la violencia hasta consolidar la GN y fortalecer 
las tareas de inteligencia. Un enfoque ambicioso, pero al 
igual que muchas estrategias anteriores, se enfrenta a la 
difícil realidad de su ejecución.

Atender las causas estructurales de la violencia es un 
buen punto de partida. La pobreza, la marginación y la 
falta de oportunidades han permitido el auge del crimen 
organizado. Sin embargo, gobiernos anteriores también 
prometieron lo mismo y los resultados fueron marginales. 
¿Qué garantiza que esta vez será diferente? Falta que 
se expliquen los detalles sobre la implementación de 
programas sociales, y sin los recursos necesarios y una 
ejecución efectiva, este objetivo podría no lograrse.

La consolidación de la GN es otro eje central. La presidenta la 
concibe como clave para recuperar el control de territorios 
dominados por el crimen organizado. Hasta aquí, todo 
bien, pero no debe ignorarse el riesgo de militarización. 
La GN fue creada como una fuerza civil, pero sus raíces 
militares son evidentes. Consolidarla sin caer en abusos 
es un gran reto. El país ya ha vivido las consecuencias de 
militarizar la seguridad pública: violaciones de derechos 
humanos y desconfianza ciudadana.

El fortalecimiento de la inteligencia es quizá el aspecto más 
prometedor del plan. Busca mejorar el Sistema Nacional de 
Inteligencia y garantizar que la información procesada por 
el sistema para apoyar la toma de decisiones se integre a 
investigaciones judiciales, detenciones, y enjuiciamientos, 
lo que podría marcar la diferencia en la lucha contra el 
crimen organizado. Pero una vez más, el problema radica 

en la coordinación. La historia de las agencias de seguridad 
en México está llena de rivalidades. Para que esta parte 
de la estrategia funcione, se requiere una verdadera 
colaboración, algo que no se ha logrado hasta ahora.

El gobierno busca fomentar la denuncia y mejorar el 
diálogo con la sociedad. Sin embargo, esto depende de 
que los ciudadanos confíen en las instituciones. Después 
de años de corrupción e impunidad, esa confianza está en 
su punto más bajo. ¿Cómo espera que la gente denuncie 
cuando teme represalias o simplemente no confía en que 
se hará justicia?

A corto plazo, la consolidación de la GN y la mejora de la 
coordinación son metas alcanzables. A mediano plazo, es 
posible ver una reducción en los homicidios si se focalizan 
esfuerzos en las zonas más afectadas. Pero los grandes 
cambios, como la pacificación del país y la atención a 
las causas de la violencia, son objetivos de largo plazo 
y, lamentablemente, parecen estar fuera del alcance 
inmediato.

En resumen, la estrategia de la presidenta Sheinbaum 
es ambiciosa, pero enfrenta los mismos obstáculos que 
frenaron a otros planes. Ojalá que su gobierno, a diferencia 
de los anteriores, sí sea capaz de superarlos.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

LA ESTRATEGIA DE LA PRESIDENTA SHEINBAUM ES AMBICIOSA, 
PERO ENFRENTA LOS MISMOS OBSTÁCULOS QUE FRENARON A 
OTROS PLANES. OJALÁ QUE SU GOBIERNO, SÍ SEA CAPAZ DE 
SUPERARLOS.

La Estrategia de Seguridad, ambiciosa 
pero enfrenta los mismos obstáculos
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BITÁCORA

A juzgar por los hechos de los últimos cinco años, 
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH) estaba destinada a convertirse en actor 

fundamental de la agenda pública.

Durante el lapso en que el organismo ha sido presidido 
por Rosario Piedra Ibarra, desaparecieron más de 50 
mil personas, cuyos seres queridos han sido dejados a 
su suerte por las autoridades para buscarlos, incluso 
a riesgo de su propia vida.

Asimismo, pasó por territorio nacional la mayor oleada 
de migrantes de que se tenga memoria y ocurrió uno 
de los sucesos más graves que los haya involucrado: 
el incendio de un centro de detención del Instituto 
Nacional de Migración en Ciudad Juárez, que dejó 40 
personas muertas, sin que esto diera lugar siquiera a 
la renuncia del funcionario responsable.

El gobierno federal adoptó una política de seguridad 
pública que renunció explícitamente a combatir a 
grupos delictivos —abrazos, no balazos—, cuyos 
actos violentos han estado detrás de la mayor cifra 
de homicidios dolosos y desapariciones que se haya 
presentado en un mismo sexenio.

Dicha indolencia ante las conductas criminales llevó 
también al crecimiento exponencial de extorsiones a 
negocios y asaltos al transporte de carga, responsables 
de una parte de la inflación que ha deteriorado el 
poder adquisitivo.

Se amplió el catálogo de delitos por los que alguien 
puede ser sujeto de prisión preventiva oficiosa, a pesar 
de un fallo de la Corte Interamericana de Derechos 
Humanos que ordenó al Estado mexicano retirar de su 
legislación dicha medida cautelar y a pesar de que las 
cárceles están pobladas principalmente por internos 
sin sentencia. 

Se llevaron a cabo obras de infraestructura sin 
manifiestos de impacto ambiental —a pesar de que 
éstos eran obligatorios—, las cuales provocaron 
daños irreversibles al entorno, como la alteración de 
ríos subterráneos, y a actividades económicas locales, 
como la pesca, además de contaminación, deterioro 
de caminos e inundaciones. 

El país fue azotado por una pandemia, que provocó 
que centenares de miles de personas murieran, 
por causas directas e indirectas, o quedaran con 
secuelas, debido principalmente a una estrategia 
sanitaria gubernamental deficiente, que incluyó malas 
recomendaciones para los pacientes y el personal de 
salud encargado de atenderlos.

En la educación pública también hubo pérdida de 
derechos, pues las autoridades dejaron de prestar 
servicios, como las guarderías subrogadas y la 
reparación y mantenimiento de las escuelas —los 
cuales fueron reemplazados por pagos “directos” que 
muchas veces no llegaron a sus beneficiarios—.

Además, la pandemia hizo que aumentara el rezago 
educativo y la deserción escolar, sin que haya habido 
un programa específico para atenderlos. Por cierto, en 
2012, el gobierno “neoliberal” gastaba 3.4% del PIB en 
educación y 1.9% en intereses de la deuda. Hoy, esos 
porcentajes se han revertido, pues son 2.9% y 3.7%, 
respectivamente (datos de Mariana Campos, directora 
de México Evalúa).

La anterior es una lista incompleta de potenciales 
violaciones a los derechos humanos en cuya denuncia 
debió haber estado presente y activa la CNDH. 
Sin embargo, en lugar del acompañamiento a las 
víctimas, Piedra Ibarra optó por ideologizar el papel 
del organismo y convertirse en tapadera del gobierno, 
como también sucede ahora mismo con su silencio 
ante la reforma judicial.

Ha sido evidente que la autodenominada Cuarta 
Transformación hizo de la CNDH una excepción 
dentro de su cruzada por acabar con los organismos 
constitucionales autónomos. Es bastante obvio que, 
como la ha controlado desde 2019, no le interesa 
acabar con ella, como sucede con otros, como el Inai.

Ahora que se termina el periodo de la ombudsperson 
(es un decir), el oficialismo, incluso está contemplando 
que Piedra Ibarra continúe al frente de la institución. 
En realidad, da lo mismo quién quede como titular, 
pues mientras su presidencia esté capturada por 
Morena y sus adláteres, la CNDH seguirá en su actual 
proceso de momificación, costando dinero al erario y 
sin defender a las víctimas.

Ombudsmomia
Por Pascal Beltrán del Río
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CLAROSCUROCLAROSCURO

Nací en un país donde desde 
el gobierno se asesinaba a 
estudiantes tan sólo por exigir 

libertades y derechos que el gobierno 
no concedía a pesar de haber nacido 
con ellos.

Frases tan trilladas e imbéciles como 
“las que ud. diga Sr. presidente”, 
se hicieron populares porque esa 
era la costumbre: se hacía lo que el 
presidente quería y si se podía ser 
adulador en exceso, pues todos a la 
cargada con tal de quedar bien con el 
régimen de partido único, de partido 
hegemónico, de partido de Estado.

Por años, quienes crecimos viviendo 
en el México del siglo pasado tuvimos 
la esperanza de que la libertad fuera 
plena, absoluta y que el gobierno se 
redujera a ser sólo el conductor de un 
país que siempre ha sido tan plural, 
tan diverso y tan diferente en Veracruz 
como en Oaxaca, o Quintana Roo con 
Acapulco, y para ello nos organizamos, 
presionamos y logramos muchos 
avances no por concesión graciosa 
del gobierno sino por el empuje de 
una sociedad que estaba harta de ver 
diputados “levantadedos” que sólo 
asentían sin discutir, sin reflexionar, 
sin medir cuál era el alcance de las 
leyes que aprobaban.

Era ese gobierno que se solazaba 
de ser de un partido único y que las 
facultades metaconstitucionales 
implicaban el “derecho” del presidente 
de elegir, de su gabinete, a quien 
sería el candidato de ese partido 
hegemónico que nos engañaba sin 
hacerlo, pero fingía ser democrático: 
convocaba a elecciones, provocaba 
que hubiera opositores paleros, 
pero proscribía a quienes en verdad 
representaban una oposición.

Los avances en ese país tuvimos que 
arrancárselos a los autoritarios: Díaz 
Ordaz, Echeverría, López Portillo 
y hasta Salinas de Gortari cuando 
los estertores del país que exigía 
cambios llevaron a los que se sentían 
desplazados del poder a confabularse 
contra el siguiente candidato 

¿Se puede?

EN MORENA QUIEREN TODO PARA 
SU LÍDER Y ASÍ TRATARON DE 
DÁRSELO A LÓPEZ OBRADOR Y 
AHORA CLAUDIA SHEINBAUM 
LUCHA POR TENERLO. PARECIERA 
QUE LOS AMBOS FINGIERON SER 
DEMÓCRATAS AUNQUE DE LÓPEZ 
SE ENTENDERÍA POR SU ORIGEN 
PRIISTA, PERO ¿Y DE CLAUDIA?
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por la certeza de que serían desplazados por quienes 
representaban un proyecto que a ellos ya no los incluía.

Murieron más, ahora sí tenían nombre y apellido: Colosio, 
Ruiz Massieu y una treintena más que sabían o tenían 
información que no convenía se supiera.

El Tratado de Libre Comercio vino a acercarnos a un Estados 
Unidos que muchos creían como enemigos sin saber que 
muchos de los presidentes de la época habían sido espía de 
la CIA y tenían por denominación Litempo más un número: 
ellos fueron Adolfo López Mateos, Gustavo Díaz Ordaz, 
Luis Echeverría y José López Portillo, quienes usaron su 
posición para conducir la política del país con información 
favorable a ellos mismos para poder ejercer el poder.

Hoy, después del gobierno de Ernesto Zedillo, México 
tomó el rumbo de la democracia. Si bien es verdad que 
Salinas se robó la elección de 1988 también es cierto que 
la necesidad de legitimación de su gobierno lo obligó a 
pactar con quienes no lo veían como un adversario o su 
enemigo político, como lo trataban Cuauhtémoc Cárdenas 
y Porfirio Muñoz Ledo quienes desde la fundación del PRD 
fueron sus críticos más acérrimos.

Esa distancia favoreció el acuerdo con el PAN y en la 
apertura democrática se crearon instrumentos que, hay 
que decirlos, fueron impulsados desde la izquierda.

Con la llegada de Zedillo luego de los asesinatos, el 
presidente determinó que la sana distancia de él y su 
partido tenía que ser en los hechos y aunque colocó a varios 
presidentes del PRI ese partido se abrió a la democracia 
participativa y provocó cambios y aceptó cambios en las 
leyes que regían los comicios y en 1997 el PRI perdió, por 
primera vez, su mayoría parlamentaria.

En el año 2000 el PRI dejó la presidencia ante el candidato 
del PAN, Vicente Fox, y ello aceleró la apertura democrática 
impulsada por el PRD y los demás partidos de oposición.

El camino recorrido desde ahí nunca fue fácil, pero los 
triunfos electorales de cualquier partido con registro 
se hicieron posibles y tanto el PAN como el PRD ganaron 
gubernaturas y ayuntamientos.

Hoy ese andamiaje institucional consolidado con la reforma 
de 1994 a la Suprema Corte de Justicia de la Nación fue 
la última estocada al partido de Estado que vio cómo se 
disolvía el control presidencial de jueces y magistrados y 
cómo se crearon posteriormente autoridades y juzgados 
electorales con amplia libertad de resolución.

Toda esa historia pareció detenerse y retroceder cuando 
el principal promotor de la legislación vigente decidió 
mandar al diablo a las instituciones que la sociedad había 
construido y el hartazgo social por la falta de cambios 
sólidos y expeditos en el país convirtió la transición 
política mexicana en una falla que aprovechó el ganador 
de la elección de 2018 para exacerbar el disgusto social y 
ganar los comicios y desde ahí colonizar o desmantelar a 
los órganos autónomos para volver al Estado de partido 
hegemónico que organizaba las elecciones, las calificaba y 
daba por vencedor siempre al candidato que el presidente 
había elegido.

Es país regresará en todo su esplendor si la nueva reforma 
al poder judicial prospera gracias a que Morena logró un 
triunfo absoluto en ambas cámaras lo que le permite 
modificar, a su gusto las veces que quiera, una Constitución 
que dejará de ser la 1917 que hoy, con adiciones y reformas, 
nos rige.

Sobrevivimos y avanzamos a pesar del partido de Estado. 
Lo haremos de nuevo a pesar del retroceso. Apostémosle 
que regresará la democracia, aunque pasen muchos años 
y que como ayer, los abusos nos hartarán lo suficiente 
para sacarlos del poder.

Mientras amoldémonos a los nuevos tiempos, esos que, 
a pesar de todo, nos permitieron avanzar porque siempre 
podremos.

Lento aprendizaje

Violando amparos y violentando derechos ciudadanos 
quienes juraron que serían los primeros en respetar la 
Constitución y las leyes que de ella emanan. Cumplieron a 
regañadientes las normas de un país democrático: fueron 
a elecciones, se contaron los votos, ganaron, perdieron, 
impugnaron y les ratificaron o cancelaron sus triunfos. Ahí 
si: la ley es la ley.

Esperaron a que la autoridad judicial validara su triunfo 
y ya sentados en sus cargos públicos, validados por la 
autoridad, y con la legitimidad de los votos, ahora las 
normas las desestiman, las ignoran, las violentan porque 
sus pretensiones no son válidas porque violentaron 
procesos, no se apegaron a los procedimientos, violentaron 
las normas y terminaron imponiéndose.

En el proceso de las propuestas y modificaciones 
constitucionales de nuevo se aceleraron, querían darle “un 
regalo” al que se las envió y, en el camino, no tuvieron el 
pudor de respetar lo que dicen las normas legislativas y la 
ley orgánica para procesar las propuestas.

Hoy, cuando el país se enfrenta a una situación en la que 
dos de los tres poderes quiere destruir y dividir al otro 
para hacerlo su aliado, se niegan siquiera a que la Corte 
defina si puede, institucionalmente, proceder contra sus 
propuestas que no sólo violentan la división de poderes, 
la democracia y los derechos de quienes trabajan en la 
Suprema Corte porque les truncan sus carreras al cambiar 
por completo la manera como pueden escalar en el 
escalafón jurídico que norma, hasta hoy, la selección de 
jueces y magistrados.

Para que haya democracia tiene que haber demócratas, 
pero la democracia no sólo está en ganar elecciones 
sino en respetar las normas para ello y en proteger los 
derechos de todos, no sólo los de sus partidarios y sus 
simpatizantes. La democracia no te permite hacer lo que 
te dé la gana, aunque sí, por lo que vemos, aplastar a tus 
adversarios y negarte a escucharlos, negarte incluso a 
hablar con ellos es la tónica de quien ganó la elección y 
ahora se escuda por esos 36 millones de mexicanos que 
sólo son el 28 por ciento de la población del país.

“La definición de la democracia como una red de información 
distribuida con mecanismos de autocorrección sólidos 
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contrasta claramente con la idea común pero errónea 
que equipara la democracia solo con las elecciones. 
Las elecciones son una parte fundamental de la caja de 
herramientas democrática, pero no son la democracia. En 
ausencia de mecanismos de autocorrección adicionales, 
unas elecciones pueden amañarse con facilidad. Por sí 
solas, unas elecciones completamente libres y justas 
no garantizan la democracia. Porque ‘democracia’ no es 
lo mismo que ‘dictadura de la mayoría’”, dice Yuval Noah 
Harari, en su más reciente libro, citado en El Financiero.

Agrega también: “Es habitual que, para socavar la 
democracia, los hombres fuertes, ataquen uno a uno sus 
sistemas de autocorrección a menudo comenzando por los 
tribunales y los medios de comunicación. El típico hombre 
fuerte, o bien priva a los tribunales de sus poderes, o los 
llena de gente de confianza e intenta acabar con los medios 
de comunicación independientes mientras construye su 
propia y omnipresente maquinaria de propaganda”.

“…en una democracia, hay dos cestas de derechos 
protegidos del control de la mayoría. Una contiene los 
derechos humanos. Una democracia prohíbe que el 99 por 
ciento de una población pueda exterminar al 1 por ciento 
restante porque esto viola el derecho humano más básico, 
el derecho a la vida”.

“La segunda cesta fundamental de derechos contiene 
los derechos civiles. Son las normas básicas del juego 
democrático, las que consagran sus mecanismos de 
autocorrección. Un ejemplo claro es el derecho al voto. … 
. Otros derechos civiles incluyen la libertad de prensa, la 
libertad académica y la libertad de reunión, que permiten 

que los medios de comunicación independientes, las 
universidades, y los movimientos de oposición cuestionen 
al Gobierno”.

Y expone: “Es particularmente importante recordar que las 
elecciones no son un método para descubrir la verdad. En 
realidad, son un método para mantener el orden cuando 
se trata de decidir entre los deseos en conflicto de la 
gente. Más que la verdad, las elecciones establecen lo que 
la mayor parte de la gente desea. Y la gente suele desear 
que la verdad sea algo diferente de lo que es. Por ello, 
las redes democráticas mantienen ciertos mecanismos 
de autocorrección con el objetivo de proteger la verdad 
incluso de la voluntad de la mayoría.”

“Naturalmente, las instituciones académicas, los 
medios y el sistema judicial pueden también hallarse 
comprometidos por la corrupción, los prejuicios o el 
error. Pero es probable que subordinarlos a un Ministerio 
de la Verdad gubernamental empeore las cosas. En las 
sociedades desarrolladas, el Gobierno ya es la institución 
más poderosa y suele ser el más interesado en distorsionar 
u ocultar hechos inconvenientes. Permitir que el Gobierno 
supervise la búsqueda de la verdad equivale a encargar al 
zorro que vigile el gallinero.”

Sin embargo, en Morena quieren todo para su líder y así 
trataron de dárselo a López Obrador y ahora Claudia 
Sheinbaum lucha por tenerlo. Pareciera que los ambos 
fingieron ser demócratas aunque de López se entendería 
por su origen priista, pero ¿y de Claudia?

Los hechos y sus argumentos hablan por sí mismos…
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Muy cerca del parque de la Mejorada se 
yergue un espléndido edificio inaugurado 
el 15 de septiembre de 1920, se ubica 

donde fue la primera vía de la ruta hacia el puerto 
de Progreso, en la que el grupo de los directivos 
de Ferrocarriles Unidos de Yucatán, destinaron 
recursos para construir parte del inmueble de la 
Estación Central de trenes de La Ciudad Blanca. 
Este inmueble forma parte de los terrenos 
aledaños del hoy espléndido parque de la Plancha 
que ya son símbolos de la arquitectura de la recién 
bautizada Chula Mérida; si un día pasamos sobre 
la calle cincuenta y cinco con cuarenta y ocho del 
centro histórico rumbo al oriente, encontraremos 
una enorme construcción amarilla con un reloj 
central en la torre.  

Este es el lugar de la ahora denominada Universidad 
de las artes de Yucatán, cuya importancia cultural y 
artística de la región no puede menospreciarse y si 
es digna de comentarios positivos. La UNAY fue fundada el 25 
de junio del año dos mil cuatro, originalmente como la Escuela 
Superior de Arte de Yucatán, actualmente esta hermosa 
creación arquitectónica mantiene mucha de su construcción 
original en muros, pisos, columnas, losas, herrerías y más, y 
está conectada en su parte trasera con el mencionado parque 
de la Plancha. Cabe mencionar que ambos sitios, estuvieron 
muchos años abandonados después de la desaparición de la 
red ferroviaria en nuestra entidad. 

Sin duda alguna, la creación de esta universidad vino a coronar 
el gran talento de muchos jóvenes y adultos que destacan en la 
cultura y las bellas artes, no solo con un apoyo de exposición, 
sino también con la profesionalización de las diversas áreas 
de la expresión artística de la región. La UNAY incluye seis 
licenciaturas (artes musicales, cine, artes visuales, docencia 
de la danza clásica, teatro y baile contemporáneo) también 
se ofertan tres maestrías y una amplia área de investigación 
y educación continua. Tener un centro universitario de este 
perfil detonará la muy vasta gama de expresiones artísticas 
que abundan en nuestra comunidad y que al tener un título 
profesional, hará que los alumnos salientes tengan mayores 
posibilidades laborales.  

Esta universidad es bastión de la 
Escuela de Bellas Artes del Estado 
y del centro bachillerato artístico 
denominado CEDART que depende en 
conjunto de la Secretaría de Educación 
federal y el Instituto Nacional de las 
Bellas Artes, ambas con sedes en la 
Ciudad de México. Darle mas seriedad 
al desarrollo cultural es muy loable 
para fortalecer la identidad artística 
en Yucatán, pero tendrá que hacer eco 
en los oídos de gobierno estatal y en 
las administraciones municipales para 
apoyar la música, el teatro, las artes 

plásticas y la danza principalmente, no solo con los proyectos 
de los artistas, también con la creación de espacios de trabajo 
para la subsistencia de los figurantes, para fortalecer sus 
sensibilidades culturales, pues no solo de aplausos vive el 
payaso, como dirían nuestros abuelos.    

Sin afán de echar tierra a la pasada administración del estado 
de Yucatán, la cultura no formó parte de sus prioridades, 
pues se entiende que es un renglón que no deja utilidades o 
los llamados moches y por tanto no representaron interés 
en el saliente gobierno. El Ayuntamiento de Mérida se echó 
a cuestas la labor artística al menos en nuestra ciudad 
capital con programas permanentes como la Noche Blanca, 
el Mérida Fest, el Paseo de las Ánimas, por mencionar 
algunos; Es bueno recordar que nuestra capital yucateca es 
la única ciudad de México que tiene actividades culturales 
todos los días sin excepción, lo que viene a ratificar el apoyo 
a los talentos locales. El arte y la cultura, sin duda gratifica 
el espíritu, consolida nuestra identidad, pero también al ser 
una entidad muy alta en sensibilidad musical, pintura, teatro, 
etc. hace que seamos visitados por el turismo que trae más 
recursos económicos en beneficio de los yucatecos. Quisiera 
ser chichinbacal y volar entre las huayas, y así poderte cantar, 
cuando a Yucatán tú vayas. Bomba ! 

La Universidad de las Artes en Yucatán
Centro certificador de la calidad 

cultural en el Sureste

EDIFICIO QUE ALBERGA A LA 
UNIVERSIDAD DE LAS ARTES DE 
YUCATÁN, UBICADO EN LO QUE 
FUE LA ANTIGUA ESTACIÓN DE 
FERROCARRIL Y QUE EL GOBIERNO 
ESTATAL ANTERIOR DIO GRAN 
IMPULSO ELEVÁNDOLA DE LA 
CATEGORÍA DE ESCUELA A 
UNIVERSIDAD. 
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Quizás ya sería hora de ir 
enmendando las relaciones salvo 
que aquello de la no intervención 

se aplique sólo con los países con 
gobiernos amigos.

El nombramiento de Juan Ramón de la 
Fuente pasó por una unanimidad en el 
Congreso y es una buena noticia, por 
quien es ya el nuevo canciller, un político 
preparado y eficaz, y porque una tarea 
urgente de la nueva administración es 
recomponer las relaciones deterioradas 
durante la administración de Andrés 
Manuel López Obrador, quien no participó 
en ninguna cumbre global durante su 
gobierno, no hizo prácticamente viajes al 
exterior (y el que hizo mejor no lo hubiera 
hecho: fue para implícitamente apoyar a 
Donald Trump cuando éste buscaba su 
reelección) y pese a insistir una y otra vez 
en el no involucramiento en los asuntos 
externos de otros países (lo que usó 
para no pronunciarse sobre la invasión 
rusa a Ucrania o sobre las elecciones en 

Venezuela), lo terminó haciendo, dejando 
prácticamente rotas las relaciones, con 
Perú, Ecuador, durante un tiempo con 
Bolivia y con Argentina. Ni hablar de lo 
sucedido con España.
En el caso de Ecuador recordará usted 
cómo el año pasado fue sacado, en 
un hecho diplomáticamente también 
intransitable, el exvicepresidente Jorge 
Glas de la embajada de México en Quito. 
Eso detonó las relaciones bilaterales, 
pero hay que reconocer también un punto: 
México estaba brindando protección a 
un hombre que no estaba perseguido 
por delitos políticos, sino por corrupción 
y por haber negociado el ingreso de las 
FARC y, con ellas, del Cártel de Sinaloa 
y grupos del narcotráfico colombiano a 
Ecuador.

Fue el acuerdo (que exhibimos con 
documentos de las propias FARC en el 
libro Las FARC en México, 2012), que 
implementó el entonces presidente 
Rafael Correa, ahora asiduo visitante 

México

Por Jorge Fernández Menéndez

EL NOMBRAMIENTO DE JUAN 
RAMÓN DE LA FUENTE PASÓ 

POR UNANIMIDAD EN EL 
CONGRESO Y ES UNA BUENA 

NOTICIA, POR QUIEN ES YA EL 
NUEVO CANCILLER, UN POLÍTICO 

PREPARADO Y EFICAZ.

 ante el mundo
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de México a pesar de que vive actualmente en Bruselas, 
porque tiene orden de captura en su país, mediante el cual 
las FARC pudieron operar desde la frontera de Ecuador con 
Colombia, pero con ello trasladaron también a Ecuador 
sus negocios con la droga. Eso fue lo que permitió que 
el Cártel de Sinaloa ingresara a Ecuador, controlara a los 
grupos criminales de ese país (luego lo haría el CJNG para 
articular a los suyos) y lanzaran a Ecuador a una vorágine 
de violencia, que tuvo su punto más alto con el asesinato 
del candidato presidencial Fernando Villavicencio. Cuando 
Daniel Noboa asume, México le dio refugio a Jorge Glas, 
pero el gobierno ecuatoriano lo sacó de la Embajada y se 
detonó el conflicto diplomático.

Pues bien, ahora fue Estados Unidos el que le prohibió 
el ingreso a Glas y a Correa a su territorio acusados de 
corrupción y de haber facilitado el ingreso de los grupos 
del crimen organizado en su país. Glas está preso en 
Ecuador y podría ser extraditado a Estados Unidos. Correa 
podría tener una orden de aprehensión internacional. 
Quizás ya sería hora de ir enmendando las relaciones salvo 
que aquello de la no intervención se aplique sólo con los 
países con gobiernos amigos.

Con España se ha dicho mucho desde México (y también 
desde la Península Ibérica) sobre algo que es surrealismo 
político puro: lo ocurrido hace 500 años con la llegada de 
los españoles a América. Ni México existía entonces ni 
tampoco España. Aquí existían distintos conglomerados 
y regiones autónomas y casi todas dominadas por 
los mexicas, los aztecas, esas comunidades como los 
tlaxcaltecas, fueron determinantes al sublevarse y 
colaborar en la caída de Tenochtitlán. Muchos de ellos 
fueron el origen del mestizaje que es parte indisoluble del 
México de hoy: somos un país mestizo. España no existía, 
eran entonces los reinos de Castillas y Aragón. México y 
España terminaron creándose como tales siglos después. 
La insistencia con la disculpa es una barbaridad, más 
aún cuando el padre de Felipe VI, el entonces rey Juan 
Carlos ya lo había hecho públicamente en una reunión 

iberoamericana, de ésas a las que México dejó de ir. Por 
cierto, la próxima, el año entrante, es en España ¿irá la 
presidenta Claudia Sheinbaum? Ojalá lo haga.

Con Estados Unidos el expresidente tuvo la ocurrencia 
de dejar en “pausa” como si eso fuera posible, la relación 
con Estados Unidos y con el embajador Ken Salazar por 
lo ocurrido el 25 de julio con El Mayo y El Chapito que 
terminó con ambos detenidos ese día en Nuevo México. 
Hemos dicho muchas veces que ése fue el resultado de 
una operación de inteligencia exitosísima de la Unión 
Americana, aseguran que de su Homeland Security, que 
encabeza Alejandro Mayorkas (quien vino a la toma de 
posesión de Claudia), pero lo cierto es que México no sabe 
aún cómo se hizo ese operativo.

Pero todo llegó al ridículo cuando el expresidente 
atribuyó la violencia en Sinaloa y otras partes del país a 
esa detención, que el gobierno mexicano no hizo porque 
no la quiso hacer. Y estamos hablando de criminales 
transnacionales, que aquí han dejado el sexenio pasado 
200 mil muertos y 51 mil desparecidos y que en Estados 
Unidos provocan 100 mil muertes al año por sobredosis 
(medio millón de muertos por sobredosis en la Unión 
Americana durante el sexenio de López Obrador). Si no se 
entiende que esas estructuras deben ser destruidas y si 
se intenta negociar con ellas, como hizo la administración 
pasada, entraremos en una espiral de crisis con nuestros 
principales socios comerciales de consecuencias 
imprevisibles, no se entiende por dónde pasa la relación. 
Por lo pronto Trump ya anunció que si gana las elecciones 
la primera decisión que tomará en La Casa Blanca será 
cerrar la frontera con México.

De la Fuente tiene muy claro cuáles son las prioridades 
diplomáticas y los principales intereses económicos, 
políticos, sociales del país. Es el momento de dejar atrás 
una diplomacia anacrónica y extemporánea y poner a 
México en el lugar internacional que merece.
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Claudia Sheinbaum no va a recibir a los ministros 
de la SCJN. La Presidenta de México dejó claro que 
para eso está la secretaria de Gobernación, Rosa 

Icela Rodríguez.

No le gustó que la Corte le haya dado entrada a las 
acciones de inconstitucionalidad contra la reforma 
judicial que presentaron el PAN y el PRI, alegando que 
es un tiro de gracia para la división de Poderes.

La señora Presidenta dice que los partidos políticos 
no tienen personalidad jurídica para presentar ese 
recurso, porque no es un asunto meramente electoral.
¿Y el voto popular para designar jueces, magistrados y 
ministros no es electoral? Es pregunta.

* El mensaje que manda la Presidenta con su negativa 
a recibir a los ministros es que la polarización, como 
arma política, seguirá otros seis años. No hay una sola 
señal de puentes hacia los que piensan diferente.

La reforma, digan lo que digan, le da el tiro de gracia a 
la división de Poderes. El oficialismo ya tiene el control 
del Ejecutivo y el Legislativo. Le falta el judicial para 
tener la “autocracia perfecta”.

Va por ese poder bajo el engañoso pretexto de que 
hay que “democratizar” el Poder Judicial, y limpiarlo 
de tanta corrupción. Como si las urnas purificaran a 
jueces, magistrados y ministros.

Hay que subrayar que sólo el Poder Judicial le hizo 
contrapeso efectivo a López Obrador. Eliminó varias 
reformas —la eléctrica, el plan B, Guardia Nacional—, 
pero le salió caro el atrevimiento.

López Obrador se aferró a su reforma de la venganza. 
Su sucesora compró el pleito. “La reforma va”, ha 
repetido Sheinbaum, a pesar de que la SCJN no ha 
dicho la última palabra sobre si es o no constitucional.
* A Claudia tampoco le agradó que tres de los siete 
magistrados del Consejo de la Judicatura, entre ellos 
la ministra Norma Piña, hayan votado en contra de 
enviar al Senado la información que solicitó sobre las 
vacantes para elaborar la convocatoria de la elección 
de juzgadores.

Aunque al final se impuso la mayoría de magistrados 
del Consejo de la Judicatura, afines a la 4T: la 
información sobre vacantes y disponibilidad de cargos 
ya la tiene la Cámara alta.

* A la Presidenta, por cierto, tampoco le gustó que 
los senadores del oficialismo modificaran las leyes 

secundarias de la polémica reforma, para otorgar a los 
tres Poderes de la Unión el derecho de veto sobre los 
candidatos a jueces, magistrados y ministros.

“No conozco esa iniciativa, pero eso no debe ocurrir. 
Debe mantenerse lo que está establecido en la 
Constitución”, dijo la mandataria, en su mañanera del 
pueblo.

Eso bastó para que los legisladores del oficialismo 
recularan en la modificación que les aseguraba el 
control del Poder Judicial.

“No va a haber de ninguna manera ningún veto para 
ninguno de los aspirantes. Nosotros estamos a favor 
de que haya un proceso democrático electivo de jueces, 
ministros y magistrados”, dijo el senador Ignacio Mier 
en la tribuna del Senado.

Adán Augusto López Hernández, líder de la mayoría 
en el Senado, lo confirmó después en declaraciones a 
los reporteros de la fuente: “No queremos que se tome 
como que uno quiere acotar el trabajo del Comité de 
Selección”.

El avance de la reforma es irreversible. El Senado 
aprobó las leyes secundarias que son la letra chiquita 
de la reforma judicial. El sábado será la insaculación 
de las vacantes.

El Poder Judicial que hoy tenemos ya no existe para el 
oficialismo. Una y otra vez ha desacatado suspensiones 
de jueces con el argumento de que son intentos de 
parar la reforma judicial. Lo peor es que ya se nos hace 
normal vivir en un país sin Estado de derecho.

* Falta menos un mes para que el PAN tenga nuevo 
jefe nacional. El 10 de noviembre sabremos quién es el 
sucesor de Marko Cortés.

Jorge Romero, coordinador de los diputados del PAN, 
es considerado el candidato de la continuidad y la 
exsenadora Adriana Dávila, la carta de los inconformes.
Romero, sin embargo, empieza a desmarcarse de 
una cúpula que pierde terreno. Entre sus propuestas 
destaca una reforma al partido que parece más un 
aviso de que no habrá continuidad.

Trae la idea, por ejemplo, de prohibir que el presidente 
del partido no pueda aspirar a otras candidaturas. La 
lectura que algunos le dan es que es un “misil” dirigido 
a la línea de flotación de las prácticas comunes de ese 
partido.

La autocracia perfecta
Por Francisco Garfias
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El Estado
ABCDE de la Formación Cívica

Haciendo un espacio entre la 
andanada de atropellos a nuestra 
vida institucional, me aplico a 

la tercera, de las 5 entregas ofrecidas, 
como elementos para la formación cívica. 
En secuencia a la naturaleza del ser 
ciudadano y de la dimensión de lo público, 
procuro ahora desglosar la idea de estado 
y la forma en qué entenderlo y vivirlo en 
su esencia puede contribuir a Fortalecer a 
la Ciudadanía.

De lo ya desarrollado antes, es 
importante puntualizar que el sentido 
que le doy a ser ciudadano refiere a 
sentirse plenamente parte de una 
comunidad; y por tanto involucrarse 
conceptual y emocionalmente, y asumir 
derechos y obligaciones, en términos 
de acciones participativas para el bien 
común. Cuando ese ejercicio ocurre 
emerge el espacio público, que vendría a 
ser el de la involucración comunitaria en 
lo relevante, y en lo físico y social el que 
es simultáneamente de todos quienes 
poblamos un lugar.

Es entendible que lo común sea que 
pensemos en lo público como un espacio 
adicional con (o desde) el cual atender 
necesidades o propiciar beneficios 
personales o familiares. Reconceptualizar 
y activar la involucración en la forma en 
que se decide y administra sobre ello es 
la vía para propiciar que esos beneficios 
sean estables y generalizados.

Para fines didácticos me tomo la 
licencia de pasar de la frase demagógica 
de que lo público es lo del pueblo, para 
darle sentido real a lo público como el 
espacio donde participan y se forman los 
ciudadanos; siendo el grado, forma, tema 
y efecto de lo que haces en lo público una 
forma de apreciar el punto del proceso 
en el que te encuentras en tu formación 
cívica. 

Retomando el parangón de que 
despertemos un día sin autoridades, 
servidores, ni servicios y tengamos que 
repensar y rediseñar nuestra vida en el 
vecindario, podemos identificar los tres 
elementos que caracterizan al concepto 
de estado; el tercero de los cuales es el 
que enfatizaremos ahora.

La población se refiere a la gente que 
habita en una determinada zona, en 
el ejemplo las decenas o centenas de 
personas que nos asumimos vecinos 
porque vivimos cerca y tenemos una cierta 
interacción; en el país, unos 130 millones. 
La suma de lo que geográficamente 
abarca México es nuestro territorio; en 
el caso del vecindario todas las casas, 
calles y terrenos comunes que se asuman 
como espacio de la población.

Empezarán a aparecer ya inquietudes 
para este ejemplo, respecto a quiénes sí 
y quienes no son parte de la población y 
todo lo que realmente abarca “nuestro 

territorio”. Esa es la idea, y que nos 
sirva para la reconceptualización, ya 
que siendo el estado mexicano un 
millón de veces mayor que nuestro 
ejemplo vecinal, damos por entendidos 
elementos que no son tan claros y sí 
dan pie a alejarse del ejercicio de la 
ciudadanía plena.

El concepto para aclarar y precisar, 
así como tercer elemento del estado y 
eje de la coordinación de lo que ocurre 
con la población y su territorio es el 
gobierno. Su complejidad y deterioro 
conceptual es tal que incluso muchas 
personas piensan que esa parte 
es sinónimo de estado y se usa así 
coloquialmente. Y por diversas razones 
se mezclan en él otros elementos 
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como la soberanía, la ley y el poder. El efecto importante a 
disminuir hoy aquí, es que se deje de visualizar su origen y 
se le concedan cualidades o una naturaleza errónea.

Íbamos en que luego de horas o días en el escenario 
planteado para nuestro vecindario la interacción iría 
aumentando, para atender las necesidades que antes 
estaban cubiertas por formas sociales acostumbradas; 
y dicha interacción a la vez incrementaría diversas 
influencias mutuas y nos haría más visible lo público.

Asumiendo que este cambio drástico fue generalizado, 
y ocurrió también en los demás espacios lejanos (que no 
consideramos parte de nuestro territorio), la tentación de 
ir a buscar allí lo que necesitamos, se enfrentaría al mismo 
obstáculo que probablemente empezaríamos a generar 
aquí, para quien de otro lado quisiera venir a llevarse algo 
de lo que hay en nuestras casas o espacios comunes.

Surgiría entonces la idea de que debemos definir quiénes 
somos, qué es lo nuestro y cómo podemos mantener así lo 
que de tal definición resulte. El fondo de lo que nos mueve 
se llama elegantemente soberanía, y lo que la motiva 
principalmente es una necesidad tanto individual como 
colectiva de seguridad.

Necesitaremos que quien sea de aquí, se asuma y 
contribuya. Acepte y cumpla reglas que aseguren que 
respetará lo de los demás de aquí y contribuirá a que los 
de allá no puedan venir por lo nuestro, ni obligarnos a 
nada. La forma que irá tomando ese conjunto de reglas, 
conforme se establezcan y hagan cumplir será nuestra 
ley. Probablemente una de las primeras ideas que estarán 
incluidas será la de que así debe ser, o sea que es “nuestro 
derecho” ser parte de aquí, tener beneficios y obligaciones 
con los demás de aquí y que nadie de allá puede violar eso 
o enfrentará las consecuencias que le impongamos.

Pero tener la necesidad, aunque se active en todos, 
no implica que todos tengan el enfoque o capacidad de 
coordinarnos y hacer lo mejor para mantener la soberanía, 
establecer las leyes y hacer que se cumplan dentro y 
fuera. Pero algunos/as sí. Ya sea porque tienen recursos 
que saben usar o capacidades que les den esa ventaja 
tomarán la delantera para establecer lo que se debe hacer 
y la forma en que todos lleguen a hacerlo. Si tienen algún 
grado de efectividad, empezará a suceder. Si hay (y las 
habrá) más de dos ideas de cómo hacerlo, quien tenga 
mejor habilidad o la aplique mejor a los recursos de que 
disponga empezará a estar a cargo. 

Veremos en esos intentos el movimiento del poder, que 
en sus orígenes es bastante sencillo de entender; ya luego 
se complica. La iniciativa, la pertinencia, la elocuencia, 
los recursos adicionales y el activismo harán que algunos 
hagan y otros les permitan hacer; y los primeros habrán 
podido y los demás les seguirán o permitirán. Los que han 
podido, vuelven a poder, y los que siguieron asumen que 
ese es su rol; nace entonces lo que socialmente se conoce 
como el ascendiente, es decir, una cualidad o halo de 
liderazgo que se atribuye a ciertas personas y por lo cual 
se asume que está bien que estén a cargo.

Para cuando nos demos cuenta de que somos una 
población que comparte un territorio, seguramente ya 

algunas personas habrán ejercido suficiente poder para 
ponernos en la puerta de instalar o dar por hecho que 
tenemos un gobierno. Y en la medida que hayan sido 
efectivos y se haya asegurado la cohesión y funcionalidad, 
es bastante probable que la forma que tome la ley, las vías 
para su cumplimiento y lo que a cada cual corresponde 
dependan de esas primeras personas en alto grado.

Las ideas que hoy nos parecen tan correctas y deseables 
sobre igualdad, libertad, democracia, derechos humanos, 
justicia, etc… son bastante recientes en nuestro vecindario 
nacional. De hecho hay otras colonias donde aún resultan 
raras o ilusorias y no se diga en otros lugares del  mundo. 
Hace algunas décadas empezamos a creer que esto era 
posible aquí y empezamos a intentar hacerlo cotidiano, 
pero un siglo atrás las ideas al respecto eran muy 
diferentes y no se diga si regresamos más el reloj.

Saltémonos por ahora el repaso de la historia universal y 
solo retomemos de la nacional que el resultado en la visión 
popular generalizada es que pensamos en el estado como 
el gobierno, cuando en realidad nuestro estado es México, 
en su sentido más amplio (población, territorio, leyes-
forma de gobierno). Y al pensar en el gobierno queda tan 
clara su distancia con el pueblo, que en tiempos recientes 
se ha visto como aceptable desde el “robar, pero poquito”, 
hasta el ser llamados “solovinos” que pagan “amor” con 
votos.

La etimología de la palabra estado se refiere a estar 
de pie. Se dice con frecuencia que los únicos que están 
bien parados son quienes están dentro del gobierno o 
congraciados con alguien allí; y por consecuencia, los 
demás no estamos en dicho estado. Es incontable y 
lamentable la cantidad de gente que tiene que inclinarse 
para suplicar o agradecer recibir algo de gobernantes, 
siendo que son empleados a quienes pagamos, y 
demasiado, por servirnos.

El gobierno es para millones de personas un ser ajeno 
a la realidad de su vivir cotidiano, y, pero aún, totalmente 
lejano a su potencial de tomar decisiones en lo público. 
Quitando la publicidad y demagogia de este par de siglos, 
las personas que han estado en el gobierno son las que 
deciden en todo momento, incluso la valoración que debe 
hacerse de su actuar, pues cuentan con todos nuestros 
recursos para así hacerlo y tener alguna efectividad en 
ello; la suficiente para mantener el poder, bajo las reglas 
que están dispuestas por ellos mismos.

El gobierno, generalmente aparece en las conversaciones 
de millones de personas como una masa difusa de 
personas cuyo protagonista generalmente es quien ocupa 
el puesto más alto del poder ejecutivo; sin claridad de sus 
funciones, funcionamiento y disfuncionalidades.

¿Cómo formaríamos un gobierno en nuestro vecindario, 
si tuviéramos la posibilidad de pensarlo y hacerlo como 
acordemos? Probablemente no sería tan distinto de lo que 
la poesía jurídica y la demagogia nos han enseñado a ver 
como ideal en nuestro país. Primero porque es lo que la 
mayoría hemos visto como correcto en toda nuestra vida 
y segundo, porque realmente tiene sentido si lo vemos 
simple y posible.
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Si el vecindario es pequeño quizá podamos conversar 
todos y, seguramente no iniciaríamos pensando en votar 
por alguien o comparar o agredir personas. Empezaríamos 
hablando de nuestras necesidades y preocupaciones; 
descubriendo un factor común a la mayoría de las 
segundas: la urgencia de seguridad. Seguridad de que se 
respete lo de cada quién, de contar con lo necesario para 
que nuestra familia se alimente y esté bien, mantener para 
todos la vida, la salud, la certeza de lo que puedo conseguir 
con mi esfuerzo en esta comunidad, la confianza de que 
cuando algo vaya mal, se arreglará con justicia y pronto.

Nos daremos cuenta de que aunque vivamos cerca y 
tengamos orígenes y antecedentes parecidos, somos 
diferentes en aspectos importantes. Que tiene que haber 
alguna forma de tomar decisiones a pesar de ello y que lo 
que resulte de eso mantenga a todos lo suficientemente 
bien y tenga sentido mantenernos juntos. De ser posible 
que sea bueno y nos dé los elementos para que cada vez 
estemos mejor.

Probablemente querremos o aceptaremos que alguien 
dedique su tiempo a administrar lo que es común y tenga 
el apoyo de algunos para encargarse de lo que a todos 
sirva. Le entregaríamos, idealmente, la lista de nuestras 
necesidades que caen en la esfera pública y las reglas 
para que no se afecte lo privado y allí pueda cada cual 
atender lo propio con su esfuerzo. Le entregaremos 
algunos recursos entre todos, y si tenemos perspectiva, le 
daremos un tiempo para hacerlo, para darnos resultados y 
acordaremos modos de saber que está funcionando o que 
debe corregirse el rumbo o cambiarse a la persona a cargo.

La persona adecuada para eso será alguien que sepa 
administrar y entenderse bien con las personas; alguien 
en cuya honestidad confiemos y que se comprometa a los 
resultados que necesitamos. Dudo mucho que aceptemos 
que se ponga su propio sueldo, sino que le pagaríamos en 
mérito de ser un administrador y quizá un bono por sus 
resultados positivos.

Si la comunidad es mayor o queremos que solo 
algunas personas sean las que estén pendientes de esto, 
tomaríamos el camino de nombrar representantes. Nos 
dividiríamos en grupos, probablemente por similitudes, 
de manera que la persona que nos represente sepamos 
que realmente comparte nuestras convicciones, que tiene 
las habilidades para esa supervisión o participación en 
las decisiones que se deban tomar. Probablemente le 
encargaremos que, además de vigilar y evaluar a quien 
administra, sea quien converse con representantes de los 
demás para las mejores normas y acuerdos para todos.

Por supuesto le pagaríamos por hacer esto, una cantidad 
similar a la que ganamos los demás, para que pueda dedicar 
a su labor todo su tiempo laboral. Uno de sus deberes 
sería disponer de un modo para que frecuentemente 
podamos decirle lo que queremos que haga en nuestra 
representación y nos comparta los resultados de sus 
acciones o el sentido con el que participará en las 
discusiones que se necesiten.

Entonces, una persona (y un equipo que cumpla con 
eficacia y eficiencia las funciones indispensables) con 
la capacidad y honestidad para administrar, con base 
en las reglas y para los resultados que le pidamos como 

comunidad. Algunas personas para representar a los 
distintos grupos de la comunidad en el establecimiento de 
las reglas y la vigilancia y evaluación de quien administra.

Y conforme crezca el vecindario o se haga más diversa 
nuestra vida en comunidad, querríamos que algunas 
personas tengan a su cargo la valoración de fondo de las 
leyes que hemos acordado y su aplicación, en principio 
para que nuestra convivencia sea justa, en especial 
cuando haya conflictos, pero en especial cuando las 
personas a quienes empleamos en la administración y 
representación incumplan o se alejen de la función que 
tienen encomendada. Partiendo de lo que diga la ley que 
nos dimos, sería esta o estas personas quienes tengan 
la última palabra sobre lo que sí es correcto o no en esta 
comunidad. Igual les pagaríamos en promedio lo que 
ganamos los demás, pienso.

Los demás vecinos/as, que no estamos a cargo de 
la administración, ni estamos representando a algún 
grupo, ni somos quienes juzgamos ante conflictos, solo 
tendríamos que ocuparnos de dos grandes temas: 1) hacer 
lo que se nos dé la gana, dentro de los márgenes de lo que 
establecimos como ley de la comunidad; 2) cumplir con 
lo que nos toca para mantener tal gobierno funcionando, 
o sea aportar lo justo y acordado, hacer que nuestro 
representante cumpla su chamba o cambiarlo.

Asumo que son obvias todas las distorsiones que ocurren 
respecto a este modelo sencillo, a pesar de que nuestro 
país, en esencia y de acuerdo a lo que dice nuestra ley, 
tiene esa forma de gobierno. Cultura, historia, condiciones 
sociales, corrupción, demagogia… muchos factores que 
intervienen. La única salida: que suficiente cantidad de 
personas visualicen en un mismo momento, en un mismo 
territorio, que está en sus manos elegir y hacer actuar así 
a sus representantes; y actúen en ese sentido.

Propositivamente podemos practicar en algunos 
espacios; podemos mantener la expectativa cifrada en 
un siguiente momento electoral; podemos estar activos y 
constructivos en torno a causas paralelas y muy relevantes 
para un colectivo… Pero la estructura necesaria y accesible 
está en la coincidencia de ideas e involucración activa de 
suficiente cantidad de personas en un mismo momento, 
para empezar a hacer la diferencia.

Y entonces allí, en ese territorio, esa población, 
gobernándose de una manera consciente, convenida 
y coordinada, pasaremos a un mejor estado, no solo 
jurídica o socialmente, sino en el sentido humano pleno, 
que permita ir de un modo de estar a un modo de ser. La 
formación cívica es la enzima de esta belleza que hoy 
suena a una poesía, que solo la Ciudadanía, ejerciendo su 
naturaleza, puede actualizar.

-------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Psicólogo y Abogado.
Fundador de la Red Cívica Mx
Representante en Yucatán de Nosotrxs por la Democracia
Representante en Yucatán de Poder Ciudadano
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Ifigenia Martínez, pionera de la izquierda en 
México coronó su trayectoria tomando protesta 

a la primera Presidenta
Especial / La Revista 

MISIÓN CUMPLIDA

“EN 1988 ME TOCÓ SER LA PRIMERA MUJER PRECURSORA DE LA 
CORRIENTE DEMOCRÁTICA Y AHORA TENER A CLAUDIA SHEINBAUM 
COMO PRESIDENTA DE LA REPÚBLICA ES UN GRAN PRIVILEGIO QUE 
ME LLENA DE ORGULLO”.

La economista, académica y 
diplomática se dedicó a la 
lucha por la paridad de género 

en la política durante las últimas 
seis décadas. Fue elegida para 
encabezar la investidura de la 
primera presidenta de México, acto 
con el coronó una vida entregada 
a la conquista de espacios en la 
política nacional. 

A sus 94 años de edad, Ifigenia 
Martínez Hernández fue testigo 
—y también protagonista— de un 
momento histórico: la toma de 
protesta (investidura) de la primera 
presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum. Martínez entregó la 
banda presidencial a Sheinbaum, 
un hecho simbólico, pero que no es 
casualidad. 

La actual presidenta del Congreso 
vivió sus propios momentos 
trascendentales en la economía, la 
diplomacia, la academia y la política 
nacional. Desde ser la primera mujer 
mexicana en obtener una maestría 
en Economía en la Universidad de 
Harvard, hasta ser considerada 
como la cofundadora de la izquierda 
en el país con el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), 
Ifigenia Martínez ha formado parte 
de los cambios más relevantes en 
México durante las últimas seis 
décadas.

Movimiento estudiantil

Durante el movimiento estudiantil 
de 1968, Ifigenia Martínez luchó 
contra la represión del gobierno en 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), donde fungió 
como la primera directora de la 
Escuela Nacional de Economía 
(1967). La académica terminó 
encerrada en una celda de la 
policía de la Ciudad de México por 
su resistencia a la represión de las 
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autoridades. Posteriormente 
fundó el PRD junto a figuras 
como Cuauhtémoc Cárdenas 
y Porfirio Muñoz Ledo, en 
un período en el que se 
buscaba una alternativa a 
la hegemonía del Partido 
Revolucionario Institucional 
(PRI), partido en el que militó 
por 20 años.

A lo largo de su carrera, ha ostentado múltiples cargos, 
siendo diputada federal y senadora en diversas ocasiones. 
En 1988, se convirtió en la primera mujer electa por la 
Ciudad de México para ocupar un escaño en el Senado, un 
paso significativo hacia la paridad de género en la política. 
En reconocimiento a su valiosa contribución a la sociedad 
mexicana, Martínez fue galardonada con la Medalla 
Belisario Domínguez en octubre de 2021, la máxima 
distinción otorgada por el Estado mexicano. Esta distinción 
subraya no solo su labor académica, sino también su papel 
en la lucha por la equidad y la justicia social.

Ifigenia y Claudia

Cuando López Obrador dejó el PRD para iniciar el 
Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), 
Ifigenia Martínez lo respaldó y manifestó su apoyo a la 
denominada Cuarta Transformación, por lo que también 
se ha mantenido cercana a Sheinbaum. La presidenta 
ha descrito a Ifigenia Martínez como una mujer que ha 
abierto caminos para muchas, destacando su consistencia 
y dedicación en la lucha por la democratización de México.
En las elecciones presidenciales, Sheinbaum reveló que 
votó simbólicamente por Martínez como una forma de 

reconocer su influencia y 
legado. “Es una mujer muy 
consecuente. Su actuación 
como directora de la Facultad 
de Economía en el 68; en el 
momento en que es parte de 
la Corriente Democrática en 
el 87; y desde el 88 ha sido 
muy consistente. Entonces, 
es una de las mujeres que 

ha abierto brecha a muchísimas mujeres en México”, dijo 
Sheinbaum.

Por su parte, Martínez celebró el triunfo de Sheinbaum 
como la primera mujer en ostentar el cargo de titular 
del Poder Ejecutivo en en país. “En 1988 me tocó ser la 
primera mujer precursora de la corriente democrática y 
ahora tener a Claudia Sheinbaum como presidenta de la 
república es un gran privilegio que me llena de orgullo”, 
indicó la política mexicana en un comunicado.

Momento Histórico

De acuerdo con Martínez, la transmisión de poder del 1 
de octubre “es un momento histórico en la vida pública 
del país, especialmente para las mujeres”. Al ser elegida 
como presidenta de la Cámara de Diputados para el primer 
periodo ordinario de sesiones de la LXVI Legislatura, la 
economista y académica será quien le coloque la banda 
presidencial a Sheinbaum. Para Ifigenia Martínez, el 
nombramiento es el resultado de una larga lucha. “Las 
mujeres por fin estamos tomando los lugares que hace 
mucho nos correspondían, pero que no teníamos”, señaló 
en un comunicado.

IFIGENIA MARTÍNEZ Y HERNÁNDEZ, SACANDO 
FUERZAS DE FLAQUEZA LLEGÓ PUNTUAL A LA 
CITA: LA TOMA DE PROTESTA Y COLOCACIÓN 
DE LA BANDA PRESIDENCIAL A LA PRIMERA 

PRESIDENTA DE MÉXICO.
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La lideresa de izquierda recibió en la tribuna del Congreso 
a Andrés Manuel López Obrador y a Claudia Sheinbaum. 
Debido a su avanzada edad, Ifigenia Martínez tuvo que 
contar con oxígeno auxiliar durante la ceremonia de 
investidura, mientras que al momento de ponerse de 
pie para recibir la banda del presidente saliente para 
entregarla a Sheinbaum tuvo que sostenerse del brazo 
de López Obrador para mantener el equilibrio por unos 
segundos para entregar la banda presidencial. El protocolo 
indica que ella debería de ponérsela a la nueva presidenta, 
pero finalmente la tuvo que ayudar un elemento de las 
fuerzas armadas mexicanas, también una mujer.

Las mujeres tomaron el protagonismo en el Congreso: 
desde la comitiva de legisladoras que recibieron a 
Sheinbaum, la presencia en tribuna de Ifigenia Martínez 
y de la presidenta de la Corte Norma Piña, así como las 
integrantes del ejército que las flanquearon.

Una vez cumplida la misión, Ifigenia Martínez y Hernández 
falleció el 5 de octubre, noticia que fue confirmada por el 
coordinador parlamentario de Morena, Ricardo Monreal.

¿Quién era Ifigenia Martínez?

Nació en la Ciudad de México el 16 de junio de 1925. Fue  
licenciada en Economía por la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), y es la primera mexicana 
que obtuvo un posgrado en Economía en la Universidad 
Harvard; en 1950 fue cofundadora de la Comisión 
Económica para América Latina y el Caribe (Cepal).

Fue una de las primeras mujeres 
en encabezar importantes 
responsabilidades en el gobierno 
federal. En 1966 encabezó la 
Oficina de la Presidencia de la 
República como jefa Económica, 
subsecretaria de Descentralización 
Administrativa de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público.

En el Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) ocupó la 
Presidencia de la Comisión de 
Presupuesto. Fue embajadora 
de México en Nueva York ante 
la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU).

Además se le reconoce como 
miembro de la Comisión Consultiva 
de Política Exterior de la Secretaría 
de Relaciones Exteriores.

Decidió renunciar al PRI para 
después participar como principal 
miembro fundador del Partido de 
la Revolución Democrática (PRD) 

hasta ser la secretaria General del CEN del mismo. Ya 
en 2018, Ifigenia se sumó al Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), partido con el que contendió a la 
Presidencia López Obrador.

En el año 2000, fue precandidata a la Jefatura de Gobierno 
del Distrito Federal. Se desempeñó como coordinadora 
Económica de las campañas presidenciales de Andrés 
Manuel López Obrador, hoy titular del Ejecutivo. 

Integró el Grupo de Notables que redactaron el Proyecto 
de Constitución Política de la Ciudad de México, ocupando 
la vicepresidencia de la Junta Instaladora en la Asamblea 
Constituyente.

Formó parte del consejo consultivo inicial de Unicef, 
México y es cofundadora y miembro activo de la Academia 
Mexicana de Economía Política.

Reconocimientos

Premio Nacional de Economía 1960. 

Condecorada como “Mujer del Año” en 1966.

Premio Nacional de la Mujer en 2011.

Considerada dentro de las 10 intelectuales más 
importantes de América Latina.

Cuenta con múltiples publicaciones, entre las que destaca 
“La distribución del ingreso en México”, convirtiéndose en 
la primera economista de América Latina en escribir sobre 
el tema.

CUANDO LÓPEZ OBRADOR DEJÓ EL PRD PARA 
INICIAR EL MOVIMIENTO DE REGENERACIÓN 
NACIONAL (MORENA), IFIGENIA MARTÍNEZ 

LO RESPALDÓ Y MANIFESTÓ SU APOYO A LA 
DENOMINADA CUARTA TRANSFORMACIÓN.
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Recientemente, leí un artículo 
fascinante de Rose Horowitz 
en “The Atlantic” titulado “The 

Elite College Students Who Can’t 
Read Book” y sinceramente el artículo 
me cimbró y me dejó pensando 
profundamente sobre una realidad 
que, a pesar de resonar en contextos 
académicos de países desarrollados, 
parece igualmente familiar en nuestro 
entorno. 

El problema en cuestión es claro ya que 
las y los estudiantes universitarios, 
norteamericanos en el contexto del 
artículo, incluso de instituciones élite, 
ya no están preparados para leer 
libros enteros, menos aún aquellos 
clásicos que alguna vez definieron 
la educación. Durante la pieza de 
Horowitz se nos cuenta acerca de 
casos como Nicholas Dames, un 
veterano profesor de literatura en 

NECESITAMOS RECUPERAR 
LA LECTURA PROFUNDA, 
COMO LA QUE DEFIENDE 

MARYANNE WOLF, 
PARA DESARROLLAR 

LAS HABILIDADES QUE 
NECESITAMOS EN UN MUNDO 

CADA VEZ MÁS COMPLEJO.

Por Carlos Villalobos

PONGAMOS TODO EN PERSPECTIVA

Cada vez más 
complicado leer
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la Universidad de Columbia que lleva observando este 
fenómeno desde hace una década y cuenta cómo sus 
estudiantes de hoy no solo se sienten abrumados por la 
lectura, sino que parece que nunca fueron entrenados 
para hacerlo.

El propio Dames revela que muchos estudiantes de 
preparatorias públicas en Estados Unidos ya no leen 
libros completos, solo leen fragmentos, artículos de 
opinión o pequeños extractos literarios provocando que 
el impacto de esto en el nivel universitario sea palpable. 
Las y los estudiantes no solo se enfrentan a un déficit 
de habilidades lectoras, sino que también muestran una 
carencia de herramientas para abordar lecturas profundas 
y prolongadas, esenciales para su formación crítica.

Esta realidad, aunque en un contexto distinto, es bastante 
cercana a lo que vivimos en México y solo hace falta 
asomarse al Módulo sobre Lectura (MOLEC) del INEGI, 
en donde se registra que las y los mexicanos leen un 
promedio de 3.2 libros al año, con sesiones de lectura que 
duran, en promedio, 41 minutos, sin embargo, más allá de 
las estadísticas, lo preocupante es el tipo de lectura que 
predomina. En el grupo de 18 a 24 años por ejemplo, el 
63% lee principalmente páginas de internet, foros o blogs, 
mientras que apenas el 54.2% elige libros impresos, es 
decir, la mayoría de las y los jóvenes están más inclinados 
a consumir información rápida y fragmentada que a leer 
textos extensos e intrincados. 

Esta tendencia no es exclusiva de México ni de Estados 
Unidos, se trata de un fenómeno global que refleja 
la convergencia de múltiples factores, entre ellos; la 
masificación de los dispositivos digitales, la abundancia 
de información en pequeños fragmentos (gracias a 
plataformas como TikTok o Instagram) y un sistema 
educativo que, en muchos casos, ha sacrificado el hábito 
de leer libros enteros en aras de cumplir con estándares 
de evaluación, pero sobre todo, desde mi perspectiva, 
el sacrificio del sentido común y la promoción de una 
educación crítica en beneficio de la estandarización de la 
educación

El problema aquí, además, no es solo que los estudiantes 
ya no estén leyendo, sino que han perdido la capacidad y 
quizás también el interés de concentrarse en una narrativa 
larga. Como suele suceder, la culpa rápidamente recae en 
la tecnología, y aunque es cierto que los smartphones y las 
redes sociales han cambiado las expectativas sobre lo que 
es digno de nuestra atención, este fenómeno tiene raíces 
más profundas. 

Con programas educativos como No Child Left Behind y 
Common Core en Estados Unidos, y la reforma educativa 
en México(que por cierto ha sido derogada), han enfocado 
sus baterías en el aprendizaje hacia habilidades más 
cuantificables, dejando de lado lo que no se puede medir 
fácilmente, como la habilidad de leer y comprender un libro 
entero y al hacerlo, se han sacrificado los textos largos 
y, con ellos, la capacidad de concentración y análisis que 
estos fomentan.

En el artículo de Horowitz, varios profesores señalan cómo 
han tenido que ajustar sus expectativas donde docentes 
universitarios que solían asignar 200 páginas por semana, 
hoy asignan menos de la mitad (en el mejor de los casos).  
En México, me pregunto cuántos de nuestros jóvenes 
han leído una obra completa de José Emilio Pacheco o 
Elena Garro, más allá de los fragmentos y resúmenes que 
circulan en línea.

Lo más alarmante no es solo la falta de lectura, sino lo 
que se está perdiendo en el proceso. La neurocientífica 
Maryanne Wolf, citada en el artículo de Horowitz, advierte 
que la llamada “lectura profunda” (aquella inmersión 
sostenida en un texto largo), estimula hábitos mentales 
valiosos como el pensamiento crítico y la autorreflexión, 
habilidades que difícilmente pueden cultivarse con 
lecturas rápidas y fragmentadas. 

Los libros nos hacen empáticos intelectualmente, ya que 
al profundizar entramos en la mente de más personas y 
nos permite comprender, más allá de nuestra burbuja 
personal.

En México, donde las estadísticas del INEGI muestran que 
los adultos mayores son los más propensos a leer libros, 
cabe preguntarse qué pasará con las nuevas generaciones, 
si los jóvenes de entre 18 y 24 años prefieren navegar blogs 
y redes sociales en lugar de sumergirse en un libro, ¿qué 
tipo de ciudadanos y profesionales estamos formando? la 
lectura no solo es un pasatiempo es una herramienta para 
entender el mundo, para cuestionarlo y, sobre todo, para 
transformarlo.

A medida que los sistemas educativos en todo el mundo se 
ajustan a las demandas del mercado laboral, es esencial 
que no perdamos de vista el valor de la lectura prolongada, 
los libros no solo nos enseñan hechos, nos enseñan a 
pensar, a imaginar y a conectar. En un mundo saturado de 
información rápida y segmentada, el reto es mayor, pero 
también lo es la recompensa. 

Es hora de que volvamos a leer libros completos, no solo 
por nostalgia, sino porque el futuro, nuestro futuro, lo 
demanda.

PD: Tengo que dejar clara una cosa: No estoy en contra 
de leer mucho, pero la cantidad no garantiza la calidad. 
Necesitamos recuperar la lectura profunda, como la que 
defiende Maryanne Wolf, para desarrollar las habilidades 
que necesitamos en un mundo cada vez más complejo, tal 
como lo plantea Horowitz en su artículo.

Sígueme en twitter como @carlosavm_

carlosavme@gmail.com 

https://carlosvillalobos.substack.com/
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OPINIÓN OPINIÓN

Lo digo así, textual, con todas sus 
palabras. No sé ustedes pero 
creo yo que si algo bueno ha 

dejado la cuarta transformación es la 
transparencia en sus gobernantes.

A qué me refiero concretamente. De 
ninguna manera quiero decir que estoy 
de acuerdo con los innumerables 
conflictos sociales que acontecen en 
el país y que en su mayoría arrojan 
resultados letales.

No, de ninguna manera; es 
lamentable y triste ver cómo día tras 
día suceden eventos con pérdida de 
vidas —muchas veces inocentes— 
en diversas regiones del país, con 
algunas excepciones.

No es nada agradable abrir un 
periódico (de esos que cada vez hay 
y circulan menos), o las aplicaciones 
de un teléfono celular, o escuchar 
por la radio o ver por la televisión 
como se registran sucesos con tristes 
resultados donde las noticias son 
“n” número de personas muertas o 
heridos.

Yo no sé nada de estadística, tampoco 
soy matemático, pero lo que sí 
entiendo, y mucha gente también, 
es que el número de fallecidos por 
violencia y delitos de alto impacto —
en los seis últimos años— rondó una 
nada agradable cifra de doscientas 
mil personas.

Esto me queda claro. Pero, vayamos 
al punto de este artículo. Me refiero a 
que durante la administración del ex 
presidente López Obrador se abrieron 
muchas más ventanas para que la 
sociedad se entere de lo que pasa 
con detalle tanto en el interior y como 
exterior del Palacio Nacional.

Si bien las conferencias mañaneras 
son una especie de “escudo” 
representan asimismo espacios para 
saber cómo piensan y cómo actúa el 
gobierno, alcanzando las costumbres 
y estilos de vida de familiares y 
quiénes y cómo se comportan los 
colaboradores de todos los niveles e 
incluso las amistades.

Y no es que uno se convierta en un 
mentiroso o en un chismoso, de 
ninguna manera. Al contrario, son 
los mismos gobernantes quienes 
al utilizar las tecnologías como 
herramientas de propaganda o 
difusión pensándolo o no, abren 
ventas para que millones de personas 
en el país y en todo el mundo sepan de 
manera directa o indirecta aspectos 
de sus vidas, de sus hogares, de sus 
hábitos y de sus costumbres.

Recuerdo, trabajando en aún medios 
de comunicación, que durante los 
sexenios de los ex presidentes 
Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe 
Calderón y Enrique Peña Nieto, 
los canales de comunicación y de 
información se manejaron de manera 
diferente, es decir, dosificando su 
presencia en eventos, conferencias, 
reuniones y muchas más actividades 
y en muchos casos había hermetismo 
sobre sus formas y estilos de vida 
lo cual ocasionaba infinidad de 
especulaciones

Las tecnologías y la 
“transparencia” en los gobernantes

“SI ALGO BUENO HA 
DEJADO LA CUARTA 
TRANSFORMACIÓN ES 
LA TRANSPARENCIA EN 
SUS GOBERNANTES”.
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Cierto es que con Andrés Manuel López Obrador este 
aspecto cambió de manera radical y fue él mismo quien 
dio el primer paso al mantener su política de conferencias 
de prensa mañaneras —las cuales utilizó como jefe de 
gobierno de Ciudad de México y llevó a palacio nacional 
para tener algo así como un repelente o blindaje—, pero 
al hacer esto aportó herramientas para que a través de 
su propia persona o de cercanos allegados se ventilaran 
aspectos de la vida privada, especialmente en los casos de 
hermanos y familiares.

Todo tiene un precio, dirían algunos expertos, pero la 
estrategia de medios de AMLO hoy tiende o ya es imitada, 
en su totalidad o de manera parcial, por otros gobernantes 
creando formatos de comunicación que buscando los 
mismos resultados que obtenía López Obrador pero lo 
hacen creyendo nada más en el formato y dejando de lado 
las capacidades y habilidades que se deben tener para 
hacer lo que el de Macuspana hacía y lo hacía muy bien.

No hay duda que el mundo ha cambiado gracias a las 
nuevas tecnologías. Son las tecnologías las que empujan 
cada vez más al conocimiento de la vida, la formación y el 
desempeño de los gobernantes, sin importar de qué país o 
continente sean. Es suficiente con tener aplicaciones como 
Facebook, Twitter o Tik Tok, para conocer, sea cierto o no, 

lo que gira en el entorno inmediato a las y los encargados 
de dirigir los destinos de millones de seres humanos. 
Veamos, por ejemplo, el caso Rusia-Ucrania (al otro lado 
del mundo), países que antes eran uno y hoy sostienen una 
terrible guerra por territorios y al mismo tiempo se ventilan 
aspectos relacionados con las vidas de los gobernantes de 
ambos países.

También está el caso de los Estados Unidos que ante la 
evidente incapacidad de su presidente entró al quite la 
vicepresidenta para enfrentar a un toro republicano que 
busca regresar a la Casa Blanca y que dicho sea de paso 
tampoco es una blanca paloma.

Y en muchos más países hay sucesos de toda índole, donde 
gobernantes de todos los niveles y hasta la monarquía son 
sujetos del juicio popular; vaya hasta naciones cerradas 
como Corea del Norte y China no escapan a los comentarios 
de la gente. Por cierto, el fenómeno migratorio cada vez 
es más intenso y objeto de represión o rechazo social 
sobre todo en Europa donde llegan hordas de inmigrantes 
del norte de África y ni que decir de México tierra que es 
natural paso de centroamericanos y de sudamericanos en 
busca ilusamente del sueño americano y que en muchas 
veces por “alcanzar” este mito terminan siendo víctimas 
de organizaciones criminales.
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OPINIÓN POLÍTICA

Con un llamado a no esperar un día más, la diputada 
del PRI, Rosana Couoh Chan, presentó a nombre de 
todas las mujeres mayahablantes de Yucatán una 

iniciativa para reformar la Constitución local en materia de 
Pueblos Indígenas y Afromexicanos, para armonizar con la 
aprobada hace unos días a nivel federal en el Senado de la 
República. 

Explicó que las y los legisladores tienen un plazo de 180 
días naturales para hacer las modificaciones necesarias, 
por lo que invitó a sus homólogos a abordar la propuesta 
de su Fracción Parlamentaria. 

“Con esta iniciativa armonizamos nuestra constitución 
local con la federal para reconocer personalidad jurídica 
y patrimonio propio, permitiéndonos gestionar nuestros 
recursos naturales, preservar nuestras culturas y ser 
consultados de forma efectiva en toda medida legislativa o 
administrativa que afecte nuestra esfera jurídica”, abundó.

Rosana Couoh precisó que las personas indígenas de 
Yucatán encontrarán en el PRI una mano amiga que luche 
por su desarrollo y, como prueba de ello, recientemente 
presentó una iniciativa en materia de educación 
pluricultural y fomento a la distribución gratuita suficiente 
de materiales educativos en lengua maya.

Además, recordó que el diputado Gaspar Quintal 
Parra posicionó en la pasada legislatura reconocer 
constitucionalmente a la Lengua Maya como Oficial y a su 
vez a los pueblos y comunidades afromexicanas y otros 
pueblos originarios.

“Cuando los grupos de atención prioritaria son visibilizados 
y escuchados, es que avanza nuestra sociedad, avanzan 
nuestras familias y principalmente nuestro Yucatán. La 
población indígena y afromexicana por fín tenemos una 
gran representación, nuestro momento es hoy y ahora”, 
remarcó al presentar su propuesta a la Mesa Directiva.

Es el momento de la población 
indígena y afromexicana de Yucatán: 

Dip. Rosana Couoh
Especial / La Revista 

A NOMBRE DE LAS MUJERES MAYAHABLANTES, LA DIPUTADA DEL 
PRI, ROSANA COUOH, PRESENTÓ UNA INICIATIVA PARA ARMONIZAR 

LA CONSTITUCIÓN YUCATECA CON LA FEDERAL A FAVOR DE LOS 
DERECHOS DE ESOS GRUPOS POBLACIONALES.
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OPINIÓN CONGRESO  

Con el objetivo de enriquecer los conocimientos 
en los procesos para la creación de las normas 
y la técnica legislativa, se llevó a cabo la 

inauguración del curso “Derecho Parlamentario y 
Técnica Legislativa” impartido por el Mtro. Edgar 
Acuña Solís, Miembro Fundador de la Asociación 
Mexicana de Asesores Parlamentarios, en el 
Congreso del Estado de Yucatán.

En el curso estuvieron presentes Diputados 
de la LXIV Legislatura, así como sus asesores 
parlamentarios, que fue organizado por el Instituto 
de Investigaciones Legislativas del Congreso.

El Mtro. Edgar Acuña Solís cuenta con más de 20 
años de experiencia en el servicio público, ocupando 
diversos puestos en el estado de Sonora.

Estas actividades son clave, pues contribuyen a 
mejorar las labores legislativas, para desarrollar 
leyes más claras y que beneficien a los yucatecos.

El Director del Instituto de Investigaciones 
Legislativas, Erik Ojeda Novelo reconoció la 
importancia de brindar las herramientas necesarias 
para enriquecer los conocimientos y las técnicas a 
fin de desarrollar una labor apegada a las leyes y 
reglamentos que rigen a la Legislatura del Estado de 
Yucatán.

Mencionó que, a través del Derecho Legislativo 
se impacta a la sociedad mediante las leyes 
que coadyuven a dar soluciones a las diversas 
problemáticas sociales, por eso es importante 
este tipo de cursos que permiten generar mejores 
productos legislativos.

“Estamos seguros de que con esta presentación y el 
diálogo que se genere durante el curso, lograremos 
enriquecer nuestras técnicas que beneficiarán al 
Estado”, aseguró.

Al realizar su exposición, Acuña Solís hizo énfasis 
que, a diferencia de otros estados, el Congreso de 
Yucatán tiene un avance sustancial y significativo, 
pues además de contar con su Ley, también cuenta 
con un Reglamento Legislativo.

Abundó, sobre cómo funcionan los Congresos, 
cómo se organizan y qué pasos se siguen para crear 
o modificar leyes, y su interacción con los otros 
Poderes del Estado.

Legisladores del Congreso 
de Yucatán se fortalecen 
en el quehacer Legislativo

Especial / La Revista 

EL MTRO. EDGAR ACUÑA SOLÍS, MIEMBRO FUNDADOR 
DE LA ASOCIACIÓN MEXICANA DE ASESORES 
PARLAMENTARIOS, IMPARTIÓ EL CURSO “DERECHO 
PARLAMENTARIO Y TÉCNICA LEGISLATIVA” A 
DIPUTADOS DE LA LXIV LEGISLATURA, ASÍ COMO A 
SUS ASESORES PARLAMENTARIOS.
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OPINIÓN MÉRIDA 

Con una invitación a preservar con 
orgullo nuestras costumbres 
y tradiciones, la Presidenta 

Municipal Cecilia Patrón Laviada 
encabezó la presentación de la séptima 
edición de la Feria del Mucbipollo en 
el barrio de San Sebastián, en donde 
meridanos y visitantes podrán disfrutar 
una vez más de la gastronomía 
ancestral yucateca.

Teniendo como marco el atrio de la 
iglesia, la Alcaldesa indicó que esta 
actividad se realizará el próximo 
domingo 27 de octubre en un horario 
de 8 de la mañana a 8 de la noche, 
como parte del Festival de la Ánimas.

“Es una época que esperamos con 
ansias, por eso agradezco al comité 
organizador por la tarea que hacen 
para preservar nuestras tradiciones, 
que nos da identidad comunitaria, 
que es algo que es prioridad en este 
Ayuntamiento, en esta nueva forma de 
gobernar”, expresó.

Este evento gastronómico, además 
de promover y preservar la tradición 
culinaria yucateca, permite generar 
una importante derrama económica 
para las familias que habitan en 

la zona, ya que ha cobrado gran 
relevancia sobre todo para el turismo 
nacional y extranjero que esperan con 
ansias esta fecha para disfrutar de los 
sabores y costumbres de Yucatán. 

Henry Cetina Cámara, presidente 
de la Feria del Mucbipollo, dijo que 
participarán 14 expositores de algunas 
comisarías de Mérida y de Ticul y 
Chapab, quienes estarán ofreciendo el 
tradicional “pib” de pollo con espelón, 
con castacán, jamón y queso, entre 
otras variedades. El precio de la lata 
estará entre los 800 y 900 pesos.

Durante el festival, alrededor del 
mediodía, se realizará la muestra de 
la elaboración del “pib” enterrado, 
para quienes deseen conocer todo el 
proceso que culmina en este delicioso 
platillo. 

Especial / La Revista 

LA PRESIDENTA MUNICIPAL CECILIA PATRÓN LAVIADA ENCABEZÓ LA 
PRESENTACIÓN DE LA SÉPTIMA EDICIÓN DE LA FERIA DEL MUCBIPOLLO EN EL 
BARRIO DE SAN SEBASTIÁN, ADICIONALMENTE, COMENTÓ QUE EL PRÓXIMO 
MIÉRCOLES 16 DE OCTUBRE VIAJARÁ A LA CIUDAD DE MÉXICO PARA PROMOVER 
A NIVEL NACIONAL E INTERNACIONAL EL FESTIVAL DE LAS ÁNIMAS, QUE 
INCLUYE EL ESPERADO PASEO DE LAS ÁNIMAS, ASÍ  COMO LA NOCHE BLANCA, 
EL MÉRIDA, FEST 2025 Y EL MARAT’HON DE LA CIUDAD.

La Feria del Mucbipollo, 
escaparate para preservar y 

promover tradiciones e identidad
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A esta actividad se suma la Feria 
de Adopciones Caninas, donde los 
asistentes podrán convivir con los 
perritos que buscan un hogar y en su 
caso adoptarlos como sus animales de 
compañía. 

Cecilia Patrón aprovechó para anunciar 
que con motivo del Festival de la Ánimas, 
a partir del 20 de octubre, en el parque 
de San Juan se colocará decoración 
con temática del Día de Muertos. Se 
colocarán figuras monumentales de 
dos a cuatro metros, entre las que 
destacan catrinas, calaveras, farolitos, 
mestizas y jardineras que serán 
el marco perfecto para la foto del 
recuerdo.

Adicionalmente, comentó que el 
próximo miércoles 16 de octubre viajará 
a la Ciudad de México para promover a 
nivel nacional e internacional el Festival 
de las Ánimas, que incluye el esperado 
Paseo de las Ánimas, así  como la 
Noche Blanca, el Mérida, Fest 2025 y el 
Marat’hon de la Ciudad.

Compromiso con los adultos mayores

Por otra parte, con el firme compromiso 
de mejorar la calidad de vida de los 
meridianos, y de manera especial de 
las personas mayores, el Ayuntamiento 
de Mérida intensificará las políticas 
públicas de la salud y seguridad 
alimentaria para este sector, dijo la 
Presidenta Municipal Cecilia Patrón 
Laviada, 

“En una nueva forma de gobernar, 
nuestros programas y apoyos se 
otorgan pensando en el lugar que 
el beneficiario ocupa en nuestra 
sociedad, priorizando la solidaridad y 
gratitud con las personas mayores que 
han dado mucho en la construcción de 
la Mérida que hoy tenemos”, puntualizó 
la Alcaldesa.

La Alcaldesa supervisó la entrega 
de apoyos de seguridad alimentaria 
que realiza la Dirección de Desarrollo 
Integral de la Familia Municipal en 
sinergia con la Red Mundial de Ciudades 
Amigables con las Personas Mayores 
de la Organización Mundial de la Salud.

Durante la entrega de despensas 
también se realiza una medición 
de talla y peso en colaboración con 
el Centro Municipal de Atención 
Nutricional y Diabetes (CEMANUD) 
del Ayuntamiento de Mérida, con la 
finalidad de dar seguimiento y detectar 
las necesidades nutrimentales de las 
personas mayores que acuden y que 
son beneficiarias de este programa. 

“Hay que estar pendiente de 
nuestra salud y hay que prevenir 
cualquier enfermedad nutrimental 
o cardiovascular. Aquí estamos para 
cuidarles y quiero decirles también que 
el programa Médico a Domicilio vamos 
a mejorarlo y vamos a meter más 
geriatras para que puedan atenderles 
de primera mano”, expresó Patrón 
Laviada ante los beneficiarios.

“Aquí he tenido la oportunidad de 
platicar con ustedes para que me 
hablen de sus problemas. Soy su aliada 
y soy la encargada de protegerlos y 
de cuidarlos. Confíen en mí, que estoy 
dando el 100 por ciento, 24/7 estoy 
trabajando”, agregó.

Este programa consiste en la entrega 
de dos despensas con productos de la 
canasta básica de forma bimestral a 
dos mil beneficiarios. 

Aquellos casos detectados de alta 
vulnerabilidad o limitación de movilidad 
cuentan con el apoyo de voluntarios del 
programa “Llego a ti”, que promueven 
el traslado y entrega bimestral de los 
apoyos, dando la oportunidad de servir 
y ayudar a las y los ciudadanos que 
más lo necesitan. 
Las y los voluntarios pertenecen a 
grupos de scout y asociaciones civiles 
que realizan la función de vinculación 
con alrededor de 140 personas mayores 
beneficiarias, en coordinación con el 
departamento de Atención a Personas 
Mayores del DIF Municipal.

Cecilia Patrón invita a la población a 
sumarse a este voluntariado y que 
juntos como una sola Mérida cuidar 
y proteger a quienes han dado sus 
mejores años a nuestra ciudad.

Finalmente, indicó que para enchular 
Mérida y la vida de las personas 
mayores continuaremos con el 
programa “Enchula Tu Casa”, que 
consiste en pintar la fachada y realizar 
un par de trabajos de mantenimiento 
en el hogar de mayores de 70 años en 
situación vulnerable.

LA PRESIDENTA MUNICIPAL 
REITERA QUE EN LA NUEVA FORMA 
DE GOBERNAR SE PRIORIZA LA 
SOLIDARIDAD Y GRATITUD PARA 
CON LOS MERIDIANOS QUE HAN 
CONTRIBUIDO A LA CONSTRUCCIÓN 
DE NUESTRA SOCIEDAD. EL 
AYUNTAMIENTO Y LA RED MUNDIAL 
DE CIUDADES AMIGABLES CON 
LAS PERSONAS MAYORES SUMAN 
ESFUERZOS PARA CONSOLIDAR 
POLÍTICAS PÚBLICAS EN SALUD Y 
SEGURIDAD ALIMENTARIA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Avanza la atención a las familias 
afectadas por el huracán “Milton”

Familias de Dzilam de Bravo, 
Santa Clara, Chabihau, San 
Crisanto y Telchac Puerto, 

recibieron el respaldo del Gobernador 
del Estado, Joaquín Díaz Mena, quien 
encabeza las labores de entrega 
de apoyos a las familias de la zona 
costera. Casa por casa y sin distinción 
de ningún tipo, se está distribuyendo 
la ayuda ante las afectaciones que 
dejó a su paso el huracán “Milton”.

Acompañado de la presidenta del 
Sistema para el Desarrollo Integral de 
la Familia (DIF) Yucatán, la maestra 
Wendy Méndez Naal, el Gobernador 
continuó con su recorrido por los 
puertos afectados, donde se está 
haciendo llegar las más de 28 mil 
despensas que se están destinando 
para apoyar a la gente de localidades 
de la zona costera. 

En su mensaje, Díaz Mena señaló 
que está recorriendo toda la costa 
yucateca para llevar apoyos y decirle 
a la gente que no está sola, que 
tienen en él a un Gobernador que 
estará pendiente en todo momento; 
“así trabajaremos los próximos 6 
años, recorriendo el estado, estando 
siempre en el territorio y cerca de la 
gente”, apuntó. 

-EN LOS MUNICIPIOS DE 
DZILAM DE BRAVO, SANTA 
CLARA, CHABIHAU, SAN 
CRISANTO Y TELCHAC 
PUERTO, EL GOBERNADOR 
DEL ESTADO, JOAQUÍN DÍAZ 
MENA, ENCABEZA LAS 
LABORES DE ENTREGA DE 
APOYOS A LAS FAMILIAS 
DE LA ZONA COSTERA. 
– “ASÍ TRABAJAREMOS 
LOS PRÓXIMOS 6 AÑOS, 
RECORRIENDO EL ESTADO, 
ESTANDO SIEMPRE EN EL 
TERRITORIO Y CERCA DE LA 
GENTE”.

EL GOBERNADOR JOAQUÍN DÍAZ MENA ENCABEZÓ EL INICIO DE ESTE 
PROGRAMA DE LIMPIEZA Y RECOLECTA DE BASURA, QUE SE REALIZA EN APOYO 
DE LA POBLACIÓN, GRACIAS A LA CONTRIBUCIÓN Y LABOR VOLUNTARIA DE 
MÁS DE 350 PERSONAS DE DIVERSAS DEPENDENCIAS ESTATALES, SEDENA, 
MARINA, GUARDIA NACIONAL Y SOCIEDAD CIVIL. 

Especial / La Revista 
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Por su parte, la directora del DIF Yucatán, Shirley Castillo 
Sánchez, detalló que las despensas están siendo llevadas 
hasta la puerta de los hogares de la costa yucateca, con 
el apoyo de equipos conformados por colaboradores y 
voluntarios.

Acompañan al Gobernador, los alcaldes de Dzilam de 
Bravo, Gerónimo Medina Trejo; de Dzidzantún, Ángel 
Rodolfo Guerrero Vivas; de Yobaín, Jesús Alberto Cool Aké; 
de Sinanché, Abril Palma Bacelis; y de Telchac Puerto, 
Alfonso Núñez Erguera.

Asimismo, el representante de la Décima Tercera Zona 
Naval, contraalmirante Valdemar González; el director 
de Protección Civil, Hernán Hernández Rodríguez; y las 
diputadas locales Maribel Chuc Ayala y Estefanía Baeza 
Martínez.

“Echémosle Montón”

Por otra parte, el Gobierno de Joaquín Díaz Mena continúa 
solidarizándose con los habitantes de Celestún, por lo que 
a través de la iniciativa “Echémosle Montón”, que arrancó 
este día, se inicia la jornada de limpieza y de recuperación 
de este puerto pesquero con la colaboración de todos, a 
fin de limpiar y rehabilitar de manera rápida y eficiente las 
afectaciones ocasionadas por el paso del huracán “Milton”.

 “En una palabra, quiero resumir la actividad que vamos 
a realizar hoy, solidaridad con Celestún ¡venimos todos 
a sumarnos! Abrimos la convocatoria a que todos los 
habitantes de Celestún, varones, mujeres, que quieran 
sumarse a esta actividad son bienvenidos”, destacó Díaz 
Mena en compañía del alcalde Germán Cauich Pinto.

En su cuarto día consecutivo visitando esta localidad 
pesquera, el Gobernador encabezó el inicio de esta 
iniciativa, coordinada por la directora del DIF Yucatán, 
Shirley Castillo Sánchez, y en la cual participan más de 
350 personas divididas en 15 sectores, quienes equipados 
con palas, picos, rastrillos, motosierras y carretillas, 
recorrieron las calles de este municipio para levantar 
todo tipo de residuos que, a su vez, serán separados para 
después ser transportados a los puntos verdes en Mérida 
o al relleno sanitario, según corresponda.

En este sentido, el Gobernador agradeció a todos los 
integrantes de su Gabinete, además de los voluntarios 
que participan en esta actividad y que provienen de 
diversas dependencias estatales, así como de las Fuerzas 
Armadas, Marina, Guardia Nacional, elementos de la SSP 
y la sociedad civil, quienes trabajan en equipo de forma 
solidaria en beneficio de toda la población de Celestún, 
y asentó, “si todos colaboramos, avanzamos más. Aquí 
todas las manos son bienvenidas”.

Díaz Mena relató que el huracán Milton se alejó de la costa 
oriente por lo que solamente queda rescatar y recuperar 
estas áreas de Celestún, por lo tanto, además de trabajar 
en la limpieza, el resto de la mañana, dijo, se encargará de 
revisar los daños ocasionados en una cooperativa turística, 
así como en Playa Platino para hacer un levantamiento de 

estos y, afirmó que, absolutamente todo se va a rescatar y 
se va a mejorar.

Reiteró que la población puede contar con el apoyo de 
su Gobierno, así como del Federal, ya que la Presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo, en todo momento 
se mantuvo pendiente de las y los yucatecos. “Vamos 
a buscar una solución de fondo ante el problema de las 
viviendas que se inundan”, anticipó.

Finalmente, Díaz Mena recorrió la zona de Dzinitún, 
donde escuchó a las y los integrantes de la organización 
denominada Guardianes del Manglar Dzinitún, quienes 
solicitaron el apoyo del Gobierno Estatal ya que el único 
parador y palapa con el que contaban fue derribado por las 
fuertes lluvias y vientos. Ante tal situación, el Gobernador 
apuntó que se elaborará un plan integral para apoyarlos 
y poco a poco restaurar las instalaciones y con ello sus 
actividades económicas.

LA POBLACIÓN PUEDE CONTAR CON EL APOYO DE 
SU GOBIERNO, ASÍ COMO DEL FEDERAL, YA QUE LA 
PRESIDENTA DE MÉXICO, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, 
EN TODO MOMENTO SE MANTUVO PENDIENTE DE LAS Y 
LOS YUCATECOS: JOAQUÍN NDÍAZ MENA.
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CAMPECHE 

La Gobernadora Layda Sansores San Román visitó las 
obras de construcción del proyecto de transporte 
electromagnético Tren Ligero y supervisó la llegada 

del segundo de los cinco convoyes que conformarán este 
moderno servicio de movilidad urbana que unirá a la 
estación del Tren Maya con el Centro Histórico de la capital 
campechana.

Acompañada del general Camilo Martin Hernández 
Trejo, gerente del Tren Ligero de Campeche, la licenciada 
Sansores recorrió anoche las obras de construcción, entre 

Especial / La Revista 

LA GOBERNADORA LAYDA SANSORES SAN ROMÁN 
SUPERVISÓ LA LLEGADA DEL SEGUNDO DE LOS 
CINCO CONVOYES QUE CONFORMARÁN ESTE 
MODERNO SERVICIO DE MOVILIDAD URBANA.

Supervisan llegada del segundo 
convoy del proyecto de Transporte 

Electromagnético Tren Ligero
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ellas el puente que atraviesa el periférico Pablo García y 
que unirá a la estación del Tren Maya y será para el paso 
exclusivo del Tren Ligero.

Ahí, el general Hernández Trejo y un representante de 
la empresa Mota-Engil, que lleva al cabo las obras, le 
informaron que el avance de este proyecto es del 39.02%, 
prácticamente el 40% y la obra civil deberá concluir en 
diciembre próximo y se precisó que se trabaja a la máxima 
capacidad para alcanzar los objetivos.

Posteriormente recorrió a bordo de vehículos parte de 
la ruta desde la terminal del Tren Maya hasta una de 
las estaciones del Tren Ligero en las inmediaciones del 
aeropuerto Alberto Acuña Ongay donde se descargó el 
segundo de los cinco convoyes (trenes) que darán el 
servicio de transporte electromagnético, al cual se le 
llamó coloquialmente “El Coqueto”.

La Gobernadora acompañada del encargado del despacho 
de la Secretaría de Desarrollo Urbano Movilidad y Obras 
Públicas (SEDUMOP), Bernhard Rehn; del titular de la 
Secretaría de Modernización Administrativa e Innovación 
Gubernamental, Miguel Gallardo López, así como de la 
secretaria de Bienestar, Liz Hernández Romero, saludó 
a los ingenieros chinos que laboran en la adaptación de 
los vagones y a los trabajadores del proyecto a quienes 
reconoció por su entrega y compromiso.

También reconoció la labor de las dos conductoras que 
son las actuales operadoras y capacitan a quienes serán 

los encargados de conducir los modernos convoyes, que 
pueden ser maniobrados automáticamente.

Destinan 3.4 mdp al Carmen

Por otra parte, en apoyo a la economía familiar, la 
Secretaría de Bienestar destinó más de 3.4 millones de 
pesos del programa Inclusión Productiva a 101 personas en 
situación de desempleo en el municipio de Carmen, para 
vincularlos a empresas y generen ingresos.

Así lo informó la titular de la dependencia, Liz Hernández, 
al reunirse con 43 empresarios carmelitas que se sumaron 
a esta iniciativa y con quienes se comprometió a fortalecer 
la comunicación que permita un trabajo en equipo y 
coordinado que genere beneficios para quienes más lo 
necesitan.

Señaló que en el Gobierno de Todos que encabeza la 
gobernadora Layda Sansores San Román se implementan 
estrategias que generen más y mejores oportunidades 
para los sectores más vulnerables, contribuyendo de esta 
manera, al progreso de Campeche.

Liz Hernández destacó que, dentro del sector poblacional 
de 35 a 64 años en situación de desempleo, se encuentran 
personas con experiencia laboral y compromiso para 
desempeñar una labor que contribuya al desarrollo 
económico.

LA TITULAR DE LA SECRETARÍA DE BIENESTAR, LIZ HERNÁNDEZ, SE REUNIÓ 
CON EMPRESARIOS CARMELITAS QUE SE COMPROMETIERON A FORTALECER 

LA COMUNICACIÓN QUE PERMITA UN TRABAJO EN EQUIPO Y COORDINADO 
QUE GENERE BENEFICIOS PARA QUIENES MÁS LO NECESITAN.
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QUINTANA ROO 

Al anunciarse una inversión inicial de 600 millones de 
dólares en Mahahual por parte de Royal Caribbean 
Group para el redesarrollo de este destino, 

la gobernadora Mara Lezama Espinosa expresó su 
satisfacción por la confianza en este gobierno humanista, 
pero también que este crecimiento preserve el medio 
ambiente y genere prosperidad compartida para las y los 
quintanarroenses.

“Nos entusiasma el anuncio de esta nueva inversión en 
el estado que se suma a otras recientes realizadas por 
el consorcio, como la de Royal Beach Club en Cozumel 
el año pasado. El nuevo impulso al desarrollo del puerto 
de cruceros de Mahahual es un proyecto que no solo 
transformará este hermoso destino del Caribe, sino 
que también reafirma nuestro compromiso con la 
sostenibilidad y el bienestar comunitario” expresó la 
gobernadora Mara Lezama.

Añadió que en la Nueva Era del Caribe Mexicano está 
inspirada en un modelo de desarrollo responsable, 

amigable con el medio ambiente, autogestionado por la 
comunidad, ejemplificada en destinos como Maya Ka´an.

La presentación de la inversión en el estado estuvo 
a cargo de Michael Bayley, presidente y CEO de Royal 
Caribbean Internacional, mediante una conexión digital 
en la que explicó que el proyecto promete transformar la 
experiencia del destino a través de Perfect Day México, y 
elevar a Quintana Roo como un referente turístico moderno 
y sostenible, con una capacidad diaria de 21 mil huéspedes 
y se prevé que el turismo de cruceros en la región crezca 
desde 2.6 millones de visitantes en su primer año y hasta 
más de 5 millones para 2033.

Especial / La Revista 

Gobernadora encabeza anuncio de 600 
mdd en inversión de Royal Caribbean 

Group para Mahahual

LA GOBERNADORA MARA LEZAMA ENCABEZÓ 
EL ANUNCIO DE UNA INVERSIÓN INICIAL DE 600 
MILLONES DE DÓLARES EN MAHAHUAL POR 
PARTE DE ROYAL CARIBBEAN GROUP PARA EL 
REDESARROLLO DE ESTE DESTINO.
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Se explicó que este proyecto está alineado con el Plan 
Estatal de Desarrollo y enmarcado en el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo que impulsa 
la gobernadora Mara Lezama.

Además de buscar fortalecer la infraestructura turística y 
dotar a los destinos de equipamiento de calidad, reafirma 
la confianza del Consorcio en el potencial turístico de 
Mahahual y su compromiso con la comunidad local. El 
proyecto se desarrollará en coordinación con la Agencia 
Estatal de Proyectos Estratégicos y la Universidad 
de Quintana Roo, asegurando que el impacto social y 
comunitario sea una prioridad.

Esta inversión generará más de 1,000 empleos entre 2025 
y 2027, y cerca de 1,000 directos para operar la nueva 
experiencia turística, traduciendo los esfuerzos en una 
prosperidad compartida.

También se contempla una conexión directa a la 
estación de Limones, facilitando el acceso al Tren Maya y 
promoviendo visitas a destinos y experiencias a lo largo de 
todo el Estado, reforzando la estrategia en la nueva Era del 
Turismo en Caribe Mexicano.

Ritz Carlton invertirá 400 MDD en Cancún

Por oytra parte, durante el lanzamiento del desarrollo Ritz 
Carlton Punta Nizuc Cancún, con inversión de 400 millones 
de dólares aproximadamente, la gobernadora Mara 

Lezama Espinosa agradeció la confianza de 
los inversionistas en el éxito de Quintana 
Roo como el gigante turístico de México 
y América Latina, y en la seguridad que 
ofrece la construcción del segundo piso 
de la Cuarta Transformación que impulsa 
la primera mujer presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum.

“No cabe duda que en el marco del 50 
aniversario de Quintana Roo como Estado 
Libre y Soberano, las buenas noticias 
siguen llegando” expresó la Gobernadora 
al escuchar los alcances de esta nueva 
inversión dada a conocer por el CEO y 
presidente de Grupo Danhos, Salvador 
Daniel Kabbaz; por Alberto Levy Yermia, 
CEO de Beyond Ventures; por Simón Galante 
Zaga, CEO de FibraHotel; y por Bryan 
King, presidente de Marriot Internacional 

Latinoamérica.

La presentación del proyecto contempla 131 
habitaciones, 126 residencias, categoría de 
lujo, con complejo de piscinas frente al mar, 
SPA, restaurantes de especialidad, entre 
otras comodidades y servicios. Generará 
alrededor de 2 mil empleos directos y 700 

permanentes. La marca Ritz-Carlton llegó a Cancún en 
1993 y operó por 3 décadas hasta 2022.

La gobernadora Mara Lezama explicó que la ejecución de 
este proyecto posibilitará la creación de empleo, tanto 
en la etapa de construcción como en su operación, para 
el bienestar de miles de familias quintanarroenses por 
quienes este gobierno humanista, con corazón feminista, 
procura que el éxito turístico se refleje en prosperidad 
compartida.

“Por ello, dijo, impulsamos el Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo, para que a través 
de este instrumento de integración y gobernanza sumemos 
esfuerzos y nos comprometamos con el bienestar de 
quienes menos tienen y que han sido abandonados en la 
pobreza por décadas”.

Asimismo, agregó que a través del éxito turístico, con 
un estado pujante, moderno y abierto al mundo, se 
avanza en la construcción del segundo piso de la Cuarta 
Transformación con la presidenta Claudia Sheinbaum, 
quien tiene a Quintana Roo entre las prioridades y como lo 
demostró al autorizar el Corredor Turístico Cancún-Costa 
Mujeres.

Durante la presentación, el proyecto se formalizó con la 
firma del contrato entre las partes, Marriot y Fibras.

UNA INVERSIÓN DE 400 MILLONES DE DÓLARES SE ANUNCIÓ 
PARA LA CONSTRUCCIÓN DE UN NUEVO DESARROLLO EN 

CANCÚN, QUE CREARÁ MÁS EMPLEOS DIRECTOS, INDIRECTOS Y 
PERMANENTES.
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CULTURA 

El general Victoriano Huerta se hizo del poder 
después del cuartelazo originado el 19 de 
febrero de 1913 y el posterior asesinato del 

presidente constitucional Francisco I. Madero y el 
vicepresidente José María Pino Suárez.

El 18 de febrero del año antes citado, el General 
Huerta, escribe, “…en estos últimos días la capital 
de la República, la que por obra del deficiente 
Gobierno del señor Madero bien se puede calificar 
su situación casi de anarquía, he asumido el Poder 
Ejecutivo…”.

El Primer día [II]
Por Ruben Martinez Cisneros

LA HISTORIA POST REVOLUCIONARIA 
DE MÉXICO Y LA ASUNCIÓN A LA 
SILLA PRESIDENCIAL ESTÁ PLAGADA 
DE INNUMERABLES ANÉCDOTAS 
Y PASAJES QUE HAN QUEDADO 
PLASMADOS EN LOS ARCHIVOS DE LA 
NACIÓN.
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Es a partir de este momento en ocupar la silla presidencial 
-es un decir, pues despacha en el restaurante Chapultepec, 
en el café El Globo, en Tacuba-lo anterior de acuerdo al 
libro Yo, Victoriano Huerta, Contenido 1975- hasta el 15 de 
julio de 1914. En el epílogo del anterior texto citado escrito 
por Javier Ramos Malzárraga, se lee lo siguiente: “El 15 de 
julio de 1914, Victoriano Huerta presentó su renuncia al 
Congreso. En la mañana de ese día envió a su familia, con 
la de Blanquet y David de la Fuente a Puerto México, ya que 
Veracruz estaba en manos de Marinos Norteamericanos”.

Ramos Malzárraga, agrega, “Días más tarde se reunirían 
los generales con sus esposas e hijos en Puerto México, 
donde abordaron el 20 de julio el vapor alemán alemán 
Dresden rumbo a Jamaica… más tarde embarcó a Europa…
rumbo a Bristol, Inglaterra…finalmente se dirigió con su 
familia a España, avecinándose en Barcelona…viaja a 
Estados Unidos, sus últimos días los vive en El Paso, Texas, 
donde muere el 13 de enero de 1916

El general Álvaro Obregón Salido, presidente de la 
República de 1920 a 1924, acerca del día que deja el poder el 
originario de Siquisiva, Sonora el historiador Pedro Castro, 
escribe, “El 9 de diciembre de 1924 salió de la Ciudad de 
México rumbo a Cajeme (hoy ciudad Obregón), después 
de entregar el poder al general Calles frente a treinta mil 
personas”.

El investigador Castro, agrega en su volumen Álvaro 
Obregón Fuego y cenizas de la Revolución Mexicana, 
ERA 2009, “Una multitud lo despidió en la estación 
de ferrocarril, y en los andenes apenas cabían sus 
subordinados, simpatizantes y curiosos. Como lo haría 
en tantas ocasiones, pasó por Guadalajara en compañía 
de sus familiares y de algunos de sus más cercanos 
colaboradores”.

Más aún, agrega el Doctor en Historia por la UNAM, “En 
Manzanillo se embarcó en el vapor El Progreso, con 
dirección a Yávaros, para pasar a Huatabampo y finalmente 
a Navojoa. En vísperas de la navidad se instaló en las 
cercanías de Cajeme, en su querida propiedad, donde 
todos suponían que empezaría una nueva vida…excepto 
el mismo”.

Don Venustiano Carranza, asumió el poder el 1 de mayo de 
1917 para concluirlo a finales de 1920, justo se avecinaba 
la sucesión presidencial y el Barón de Cuatro Ciénegas 
inclinaba la balanza presidencial por el embajador de 
México en Estados Unidos, Ignacio Bonillas, no del agrado 
del grupo sonorense integrado por Adolfo de la Huerta, 
Plutarco Elías Calles y Álvaro Obregón, firman el Plan 
de Agua Prieta el 23 de abril de 1920… “Desconocían a 
Carranza como presidente…”.
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OPINIÓN CULTURA 

La valentía de la infancia y la urgencia de compartir 
valores humanos, son la motivación de Lola, Ixchel y 
Pedro, quienes notan que suceden grandes cambios y 

deciden alzar la voz con la ayuda de Tsukán, la serpiente 
alada protectora. Lo anterior fue el argumento central de 
la pieza teatral Paraíso, que anoche se presentó como 
parte del Otoño Cultural 2024, en la sede de Tapanco 
Centro Cultural.

De la dramaturgia de Micaela Gramajo y Eli Navarrete, 
con la dirección de Bryant Caballero, la obra empodera 
a la niñez, dejando claro su derecho de vivir en lugares 
propicios para su desarrollo; con la guía de los intérpretes 
Sofía León, Eli Navarrete y John Hristo, las y los asistentes 
se sumergieron en hormigueros y cenotes, entornos 
creados con la producción de Alejo Medina y la asistencia 
técnica de Alejandra Parra.

Así, la máxima fiesta artística de Yucatán, organizada por 
la Secretaría de la Cultura y las Artes (Sedeculta) se acerca 
a la ciudadanía con una oferta cultural que, alineada al 
proyecto Renacimiento Maya que impulsa el Gobierno 
de Joaquín Díaz Mena, promueve eventos sin costo y al 
alcance de todas las personas, en las disciplinas de danza, 
música y teatro.

Para celebrar los 40 años de existencia del Otoño Cultural, 
cuya cartelera estará vigente hasta el 30 de octubre, se 
han preparado eventos especiales en estancias, iglesias, 
plazas comerciales, asilos, centros educativos y de 
asistencia, permitiendo que más ciudadanos puedan 
unirse a las actividades.

El Otoño Cultural cuenta con el respaldo del Programa de 
Apoyo a Festivales Culturales y Artísticos (Profest). Además 
de los espacios mencionados, foros del interior del estado 
también son parte de la edición 2024. La programación 
completa está disponible en cultura.yucatan.gob.mx y en 
las redes sociales de la dependencia estatal facebook.
com/sedeculta, x.com/SedecultaYuc e instagram.com/
sedeculta.

Paraíso, obra que reconoce 
la voz de la niñez 

Especial / La Revista 

LA MÁXIMA FIESTA ARTÍSTICA DE YUCATÁN, 
ORGANIZADA POR LA SECRETARÍA DE LA CULTURA Y 
LAS ARTES, SE ACERCA A LA CIUDADANÍA CON UNA 
OFERTA CULTURAL QUE PROMUEVE EVENTOS SIN 
COSTO Y AL ALCANCE DE TODAS LAS PERSONAS.
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